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INTRODUZIONE

Con la  riforma del  sistema della  contabilità  che  investe  il  nostro  comune per  il  primo anno,  la  novità 
principale è rappresentata dal DUP (Documento Unico di Programmazione). Il DUP sostituisce la Relazione 
Previsionale e Programmatica e rappresenta lo strumento che permette la guida strategica ed operativa 
dell'ente e si compone di due sezioni:

 la sezione strategica sviluppa e concretizza le linee strategiche di mandato, individuando gli indirizzi 
strategici dell'ente, ossia le principali scelte che caratterizzano il programma dell'Amministrazione;

 la sezione operativa, contiene la programmazione operativa dell'ente, con un orizzonte temporale 
coincidente con quello del bilancio di previsione (triennale).

Il  Documento  Unico  di  Programmazione,  ed  in  particolare  della  Sezione  Strategica,  con  un  orizzonte 
temporale pari al mandato amministrativo 2016-2019 è un importante strumento di programmazione e di 
controllo dell'attività amministrativa. Un programma di mandato che viene confermato e rafforzato con 
l'inserimento delle 19 Linee Programmatiche, che attengono a vari ambiti di intervento dell’Ente, all'interno 
Documento Unico di Programmazione (aree verdi, decoro della città, nuova attenzione alle frazioni, assetto 
del  territorio,  mobilità  e  viabilità,  rapporto  del  comune  con  l’unione,  riorganizzazione  della  macchina 
comunale, valorizzazione del patrimonio edilizio comunale, criteri per una politica dei tributi. rifiuti urbani ,  
comunicazione istituzionale , educazione ed istruzione pubblica ,  cultura ed identità locale , rivitalizzazione  
del centro storico, turismo , sviluppo economico locale , sport, reti di volontariato e società della salute ,  
punti fermi ).

Quest'anno  approviamo  il  Bilancio  di  Previsione  nel  mese  di  marzo,   e  questo  consente  una  migliore 
programmazione ed operatività del lavoro amministrativo.
Abbiamo fin da subito preso atto delle minor risorse disponibili per effetto di tagli al Fondo di Solidarietà, 
della parziale conferma del  fondo Imu -Tasi,  e sopratutto delle novità introdotte dalla Legge di  stabilità 
2016. La TASI è eliminata sugli immobili destinati ad abitazione principali, ed è stato applicato un blocco 
sulle altre leve relative alle entrate comunali: addizionale Irpef, Tosap,  Imposta comunale sulla pubblicità.

In questo contesto difficile di sbilancio di parte corrente, abbiamo deciso di non tagliare nessun servizio e di  
manteno sia la quantità di quelli erogati che la qualità, continuando ad impegnarci nel sociale e nei servizi  
all'infanzia, come risposta alle esigenze prevalenti del nostro territorio.
E questi impegni politici trovano concretezza negli stanziamenti di bilancio: quasi 3 milioni di euro per la  
missione “Istruzione e diritto allo studio”, oltre 2 milioni per la missione “Trasporti e diritto alla mobilità” 
3 milioni circa per la missione  “Diritti  sociali, politiche sociali e famiglia”, con la conferma delle risorse 
destinate alla  società  della  Salute  nel  2015 anche per  il  2016.  Questa  impostazione politica precisa  ha 
comportato un ritocco di  alcune delle  tariffe  dei  servizi  a  domanda individuale.  Ma l'alternativa era la  
riduzione dei servizi erogati o addirittura l'eliminazione di alcuni di essi. 

Come già avvenuto negli  anni passati abbiamo deciso di condividere le nostre scelte in occasione di un 
incontro con associazioni di categoria e parti sociali dal quale è emerso un riconoscimento che “il  Bilancio  
del Comune di Borgo San Lorenzo risente da tre anni delle minori entrate a seguito della chiusura della  
discarica di Vigiano, che l'autonomia impositiva dei Comuni sia stata ormai azzerata, che i tagli alla spesa  
pubblica  ed i  minori  trasferimenti  introducono oggettive  difficoltà  ad operare”,  e  un apprezzamento di 
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“quanto l'Amministrazione Comunale ha iniziato a fare relativamente al recupero dell'evasione, attività da  
allargare e rendere più proficua ai fini dell'equità e della sostenibilità del Bilancio”, 
chiedendo in virtù di perplessità su aumenti dei servizi  a domanda individuale che “eventuali  residui di  
Bilancio che emergessero dall'approvazione del Bilancio Consuntivo 2015, o le risorse disponibili in sede di  
assestamento Bilancio 2016 vengano utilizzate per calmierare gli effetti di questa manovra sulle famiglie”
Come  richiesto  da  alcune  parti  sociali,  auspichiamo  di  poter  destinare,  se  le  economie  di  bilancio  lo  
consentiranno,  risorse per le famiglie e gli utenti con i redditi più bassi.

Per quanto riguarda gli  investimenti, molti e importanti gli interventi che vedranno la luce nel corso del 
2016.  Dalla  realizzazione  della  nuova  geometria  di  quella  che  conosciamo  tutti  come  Ovonda,  alla  
riqualificazione di Viale Giovanni XXIII, dall'ampliamento del parcheggio presso la Stazione Fs di Borgo San 
Lorenzo a cui RFI sta lavorando. E' stata inaugurata l'area ecologica a Rabatta, importante tassello per il 
prossimo passaggio del Mugello al sistema “porta a porta” e sono iniziati i lavori per la realizzazione della  
palestra delle ginnastica artistica.

Stiamo difendendo una  strategia  per  il  centro  di  Borgo  San Lorenzo che  rivoluzionerà  in  parte  alcune  
situazioni consolidate ma a nostro avviso renderà più fruibile il centro stesso: il progetto  “Borgo Futura” 
prevede, come linee di indirizzo, in primis la riqualificazione di Piazza Dante, Piazza Vittorio Veneto Via  
Leonardo da Vinci e Via primo maggio. A questo si aggiunge la ridefinizione dell'attuale sistema di sosta a  
pagamento, delle linee di transito degli autobus e lo spostamento del mercato settimanale. Un progetto che 
appena formalizzato sarà illustrato nella commissione consiliare competente ma a cui l'ufficio tecnico e gli  
assessorati  di  riferimento  stanno  lavorando.  Un  progetto  che  assieme  all'obiettivo  di  riqualificazione 
dell'area dl Foro Boario trasformerà in positivo il capoluogo.

L'attenzione ad una “Borgo dei bambini” e dei ragazzi si concretizza con alcuni importanti investimenti sia 
nell'ambito della scuola che degli spazi aperti: in questo senso due importanti investimenti in acquisto di  
giochi per spazi aperti (50.000 euro) e di arredi scolastici (55.000 euro circa) sono una risposta importante  
in termini di qualità della vita di coloro che saranno il nostro futuro. Sempre sulla scuola investiamo nel  
2016 con l'avvio dei lavori di adeguamento sismico della scuola elementare di Via Leonardo Da Vinci, con 
un'ipotesi di ampliamento della stesso plesso in ottica futura, mantenendo, la possibilità di avere un'area 
destinata da un punto di vista urbanistico ad una nuova scuola, laddove arrivassero fondi destinati a tale  
scopo.

Sta  intanto procedendo spedito il  piano per  abbattere il  digital  divide,  messo in  campo dalla  Regione 
Toscana, per portare la rete internet veloce nei comuni e nei territori più lontani ancora non raggiunti da  
questo  servizio.   Si  stanno  ultimando  i  lavori  e  alcune  nostre  frazioni  come  Salaiole  e  Polcanto  che 
finalmente saranno servite da una connessione al passo con i tempi. Casaglia e Razzuolo sono già coperte 
da ADSL fino a 100 mbit. A brevissimo quindi avremo un comune totalmente coperto da ADSL a 100 mbit; 
infrastrutture che hanno un valore enorme dal punto di vista dello sviluppo produttivo del nostro comune e  
delle molte frazioni, cardine del nostro mandato.
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Da un punto di vista comunicativo siamo sempre più convinti che la vicinanza con i cittadini ci permetta 
interventi più puntuali e precisi rispetto ai bisogni. Per questo, oltre ai normali canali come Facebook, il sito,  
il Giornale Murario, la trasmissione In Borgo e i comunicati stampa, proseguiamo con decisione gli incontri 
nelle  frazioni a  cadenza semestrale  in  modo da informare i  cittadini  su  quanto fatto,  quanto messo a 
progetto ed essere ragguagliati su nuove problematiche. Inoltre come amministrazione abbiamo dato inizio 
al percorso che dal primo Martedì di Aprile ci porterà una volta al mese a contatto con i cittadini nel corso  
del mercato settimanale.

Un punto fondamentale di programmazione e sviluppo è senza dubbio l'approvazione del RUC che andrà a 
compimento entro l'inizio dell'estate prossima.  Le osservazioni, in tutto n. 244, sono state esaminate tutte 
e il loro esame si è concluso con la commissione svolta lo scorso 9 Febbraio. Con l'approvazione del Ruc non  
solo riusciremo a dare uno strumento urbanistico operativo ma potremmo anche contare su un quantitativo  
di oneri di urbanizzazione maggiore per dare gambe a investimenti e manutenzioni.

Un Comune che tiene dritta la barra sul mantenimento dei servizi . Che continua ad investire nel sociale.  
Che sta  portando avanti  un lavoro  di  controllo  sui  mancati  pagamenti  e  sui  requisiti  dei  beneficiari  di  
contributi. Che investe in cultura e in vitalità del paese. Che programma investimenti con un prospettiva di  
sviluppo futuro del  nostro  paese.  Che riorganizza  le  spese correnti  senza eliminare  servizi.  Che chiede 
magari quest'anno un piccolo sacrificio per mantenere tutto questo ma che fronte di un triennio di tagli 
enormi ancora ha la capacità di dare risposte ai bisogni dei cittadini.  

Il sindaco . 
Paolo Omoboni
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BILANCIO,  PERSONALE E PATRIMONIO

Oltre all'eliminazione  della TASI sull'abitazione principale,  anche per il 2016  restano inalterate aliquote 
IMU. L'addizionale IRPEF resta inalterata e  progressiva, con aliquota dello 0,55% per i redditi fino a 15.000  
euro fino all'aliquota massima dello 0,80% per i redditi oltre i 75.000 euro.

Anche  la  tassa  sui  rifiuti, la  Tari,  resta  invariata.  Nessun  ritocco  quindi  per  la  tariffa,  mentre  viene 
confermata  la  prosecuzione  del  lavoro  di  controllo  degli  utenti.  Sono  state  inviate  circa  600  avvisi  di  
accertamento relati alla Tari negli ultimi mesi.
Considerando il 2016 e i due anni precedenti,  la Tari è diminuita sia per le utenze domestiche sia, in misura  
maggiore, per le utenze non domestiche.
Una novità importante riguarda la Tari nel 2016: oltre alla conferma delle agevolazioni sociali, l'importante  
novità  di  quest'anno  è  la  configurazione  di  un  fondo  destinato  ad  agevolazioni  per  alcune  categorie 
(ristoranti, bar pizzerie, alberghi agriturismi) che metteranno in piedi sistemi tesi all'abbattimento totale del 
consumo  dei  prodotti  di  carta  in  favore  dei  prodotti  tessili  riutilizzabili. Un  segnale  importante  per 
incentivare sistemi  di gestione delle attività più sostenibili da un punto di vista ambientale.

Sul fronte dei servizi a domanda individuale sono state riviste alcune aliquote e alcuni costi fermi da anni,  
che producono aumenti ridottissimi in numero assoluto: mensa scolastica, con un aumento massimo di 30  
centesimi a pasto per redditi  Isee oltre i 30.000 euro, per impatto annuale massimo di 6 euro al mese,  
Lampade  votive  (2,5  euro  di  aumento  all'anno)  e  Servizi  Cimiteriali,  trasporto  urbano,  a  seguito  del  
pensionamento di un nostro autista comunale e il conseguente obbligo di esternalizzare tutte le linee,   con 
un previsto aumento di 27 euro all'anno  da settembre 2016 a utente e con una riduzione maggiorata per i  
secondi figli, infine il canone utilizzo del Foro Boario e gli spazi per la Fiera Agricola Mugellana.

Il  lavoro del Settore Servizi  finanziari si  concentrerà nel 2016 e nei anni futuri al recupero delle risorse  
relative all'evasione tributaria:  sopratutto per quanto riguarda l'IMU  e in misura minore come entrate 
previste per la Tosap e l'Imposta comunale sulla pubblicità, passando in totale dai 220.000 euro del 2016 ai  
300.000 euro del 2018.

Per quanto riguarda il  personale,  nell'ambito dei vincoli previsti dal DL 90/2014 sulle assunzioni a tempo 
indeterminato, dei vincoli imposti dal DL 78/2010 per le assunzioni a tempo determinato, che obbligano a  
non superare la  spesa relativa al  2009, e con l'obbligo di riduzione della spesa di personale rispetto al 
triennio 2011/2013,  appare evidente come i margini di manovra per dare ancora risposte adeguate alle 
necessità dell'ente siano limitati.
Vi è dunque una riduzione della spesa di personale prevista nel 2016 e nei due anni successivi di circa il 4%.
Dei 103 posti previsti dalla pianta organica del nostro Comune, sono 86 i dipendenti in servizio ad oggi.
Per ovviare alle situazioni più sofferenti dal punto di vista della funzionalità degli uffici, prosegue il percorso  
fatto  con  l'attivazione  di  un  comando  di  una  unità  di  personale  da  destinare  presso  il  servizio  3  e  
l'assunzione a tempo determinato da destinare al  Servizio Tecnico. E'  in  atto un concorso pubblico per  
l'assunzione di un funzionario amministrativo da destinare al servizio 3 anche nella prospettiva di prossimi 
pensionamenti che interesseranno il servizio stesso.
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Da segnalare  l'operazione di  determinazione del  Fondo dirigenziale che,  a  seguito  della  riduzione  del 
numero dei dirigenti, porterà ad un risparmio circa 100.000 euro per le spese correnti.

Per quanto riguarda il progetto “Ecco Fatto”, questa amministrazione ha attivato la procedura con l'Uncem 
per la prosecuzione del progetto, attivato a Polcanto e che vede il coinvolgimento di due ragazzi e che risulta 
fondamentale nell'ottica di mantenere un presidio sui servizi postali e non solo all'interno della frazione.

Per quanto riguarda il patrimonio immobiliare comunale, è terminata una prima verifica degli immobili di 
proprietà, e rappresenterà uno specifico obiettivo del Piano degli obiettivi la gestione e valorizzazione del  
patrimonio immobiliare .
Il 2016 sarà proposto al consiglio comunale  un regolamento per la gestione del patrimonio immobiliare 
che detterà le regole per la gestione dello stesso in maniera chiara, trasparente e sopratutto uniforme.
L'elenco annuale delle alienazioni prevede per il 2016 un elenco numericamente corposo dove sono stati 
inseriti nuovi immobili a seguito del lavoro di verifica svolto.
Da segnalare, rispetto al piano della alienazioni del 2015, che si è concretizzata nei mesi scorsi la vendita  
dell'immobile “ex forno” a Casaglia.
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SVILUPPO ECONOMICO

L’economia di Borgo San Lorenzo è caratterizzata da una forte incidenza del settore terziario e dei servizi 
legata alla  posizione geografica del  capoluogo al  centro della  vallata e all’incrocio  di  vie di  commercio 
storicamente importanti, quella appenninica da Firenze a Faenza e quella di fondovalle lungo il corso della  
Sieve.
Il  settore terziario vede la  presenza nel  capoluogo delle  sedi  amministrative di  numerosi  uffici  pubblici  
(Azienda Sanitaria di Firenze – Zona Mugello, Società della Salute del Mugello, Unione Montana dei Comuni 
del Mugello, Agenzia territoriale delle Entrate), dell’Ospedale del Mugello, degli istituti scolastici superiori  
della zona (Liceo Scientifico G. Ulivi e IPSIA C. Chini), nonché del Corso di Laurea in Infermieristica.
Nel settore dei servizi Borgo San Lorenzo ha fatto registrare un aumento consistente di sportelli bancari con 
la presenza di 10 istituti nel capoluogo e due sedi distaccate nelle frazioni di Luco e Ronta a cui vanno  
aggiunti  gli  uffici  postali,  che  hanno ampliato  la  loro  offerta  ai  prodotti  finanziari  e  di  risparmio,  e  di  
numerose assicurazioni. Anche le numerose agenzie immobiliari, benché la crisi economica abbia ridotto le 
compravendite, manifestano la vivacità della cittadina e del territorio circostante.
L’industria di media e grande dimensione è stata sostituita nel corso degli anni da uno sviluppo notevole  
dell’artigianato e della  piccola impresa.  In particolar  modo si  sono distinti  il  settore della  meccanica di  
qualità e il tessile pregiato che trova sbocchi di mercato in Italia e all’estero con una considerevole capacità  
di creare nuovi posti di lavoro, ma con professionalità non sempre disponibili sul territorio.
Proseguono invece le difficoltà del settore edile, fino a qualche anno fa trainante, ma ora in difficoltà anche  
per il blocco degli investimenti.

Agevolazioni per attività commerciali e artigianali

Nell’ambito delle iniziative per la promozione del Centro Storico e Centro Commerciale Naturale si segnala 
l’adozione del Regolamento per la disciplina delle agevolazioni per il miglioramento estetico delle sedi di 
attività  commerciali  e  artigianali  presenti  nel  Nucleo  Storico  del  capoluogo  in  base  al  quale  è  stato 
pubblicato il relativo bando per l’assegnazione di contributi con un investimento totale di € 25.000,00 da 
assegnare alle attività commerciali  per interventi di restauro e miglioramento estetico sulla base di una 
graduatoria redatta in base ai criteri stabiliti nel bando.
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COMMERCIO IN SEDE FISSA E AREA PUBBLICA

Borgo San Lorenzo è anche un comune con una forte vocazione commerciale, con una vasta rete di piccole e  
medie strutture specializzate, rilevanti ai fini occupazionali, con forte attrattiva rispetto a tutto il territorio e  
alle  aree  circostanti  e  con una grande struttura  inserita  in  un centro  commerciale  integrato capace  di 
suscitare interesse anche in consumatori prossimi alla città di Firenze.
Oltre a questo Borgo San Lorenzo vanta un mercato settimanale di tradizione secolare tra i più frequentati  
della provincia, al quale si sono aggiunte alcune consolidate fiere (la fiera agricola, quella del tartufo, quella  
dello sport) ed un mercato settimanale di produttori agricoli locali.

Commercio area pubblica
E’ in corso di svolgimento il lavoro di adeguamento del regolamento del Commercio su area pubblica in base 
alle nuove normative della direttiva europea 123/CE/2006 e recepite con il D.lgs 59/2010, in vista della  
scadenza  delle  concessioni  nel  2017  e  della  messa  a  bando  dei  relativi  posteggi.  Contestualmente 
all’adozione del regolamento è in fase di revisione il Piano del Commercio sua Area Pubblica che descrive la 
collocazione dei mercati e fiere e relativa organizzazione e per il quale è necessaria una verifica in base ai 
livelli di sicurezza e rispetto delle relative normative. 

Centro Commerciale Naturale
Nel corso degli anni il tessuto commerciale si è ulteriormente rafforzato soprattutto con la creazione del 
Centro Commerciale Naturale situato nel centro storico della cittadina e l’organizzazione del Comitato “Nel  
Borgo” che, oltre ad essere punto di riferimento per gli operatori commerciali, opera in collaborazione con il  
Comune per la realizzazione di iniziative di promozione delle attività commerciali in esso inserite.

Zona Traffico Limitato (ZTL)

Come stabilito nel Protocollo di Intesa siglato nel 2013 tra Comune di Borgo San Lorenzo, Confesercenti e  
Comitato Nel Borgo si prosegue nell’obiettivo di attuare una fattiva convergenza nelle azioni e nei progetti di  
riqualificazione e rilancio dell’area centrale del capoluogo, affinché quest’ultima possa essere interpretata 
ed offerta otre in  termini  di  centro commerciale  naturale  come area di  gravitazione privilegiata  per  le  
attività  miste del  commercio,  della  ristorazione,  dell’artigianato e  dei  servizi.  A  tale proposito  abbiamo 
terminato la sperimentazione dell’area pedonale connotandola definitivamente come Zona Traffico Limitato 
definendo nuovi orari di accesso e attivando una sperimentazione in Piazza Curtatone e Montanara che  
prevede il pagamento del relativo parcheggio solo oltre i 15 minuti di permanenza.  
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AGRICOLTURA

L’agricoltura  mantiene  livelli  occupazionali  superiori  alla  media  regionale  e  provinciale  ed  è  indirizzata  
sempre più verso produzioni di nicchia caratterizzate dall’alta qualità e dal biologico. Il comparto zootecnico 
da carne conserva buone possibilità di crescita grazie alla presenza del Centro Carni comprensoriale che 
permette di chiudere in zona la filiera dal produttore al consumatore. La produzione del latte alta qualità e  
biologico conferma la nostra zona come la principale fornitrice di materia prima per la Centrale del latte di  
Firenze. 

Fiera Agricola Mugellana
 Specchio del mutamento del settore agricolo è dal 1981 la Fiera Agricola Mugellana, organizzata in giugno 
dall’Amministrazione Comunale. La fiera, che nel 2016 è alla sua XXXVI edizione, con le sue mostre di bovini,  
equini  ed  ovini,  convegni,  premiazioni,  iniziative  promozionali  e  dibattiti,   rappresenta  un  punto  di 
riferimento regionale  e nazionale  per  valutare l’evoluzione del  settore zootecnico,  oltre  che prestigiosa  
vetrina  delle  eccellenze  del  settore  enogastronomico  con  particolare  attenzione  alla  filiera  corta  e  al 
prodotto  locale.  In  particolare  l’edizione  2016  sarà  contraddistinta  dalla  mostra  regionale  della  razza 
Limousine.  Inoltre,  particolare  risalto  viene  dato  allo  spazio  espositivo  di  macchinari  e  prodotti  per 
l’agricoltura. 

Mercato Filiera Corta
Si  prevede inoltre  una riqualificazione  del  mercato  dei  prodotti  agricoli  della  filiera  corta,  attualmente  
collocato  nell’area  antistante  il  capannone  di  proprietà  del  Comune di  Via  Caduti  di  Montelungo,  con 
svolgimento il martedì mattina, mediante utilizzo del capannone stesso con modalità da concordare con le 
associazioni di categoria dei produttori agricoli.

10



TURISMO E PROMOZIONE DEL TERRITORIO

Il turismo rappresenta un altro settore dalle grandi potenzialità di sviluppo. Sono infatti in aumento in tutto  
il territorio comunale i posti letto sia nelle strutture ricettive tradizionali, in particolare case vacanza, quanto 
soprattutto negli agriturismi. 
Il rispetto delle caratteristiche ambientali del territorio e le produzioni di qualità sono un valore aggiunto  
per la crescita turistica a cui sono collegate numerose altre attività in campo artigianale, commerciale e nel  
settore dei servizi.

Allo scopo di promuovere il territorio e le attività commerciali e artigianali in esso inserite, con particolare 
riguardo al tessuto storico e al Centro Commerciale Naturale è stato dato impulso ad iniziative promozionali  
a tema:

– Artigiani in villa.  Dallo scorso anno, per esaltare le produzioni artigianali di qualità manifatturiere 
ed artistiche dell’intera area mugellana, è stata organizzata nel mese di luglio una mostra di prodotti  
dell’artigianato locale nella Villa Pecori Giraldi in collaborazione con l’Associazione CNA che viene 
denominata “Artigiani in villa” allo scopo di evidenziare le caratteristiche di pregio delle migliori  
aziende.

– Mostra Mercato del Tartufo bianco del Mugello. In particolare un evento che ha dimostrato negli 
anni  di  avere  un  importante  ruolo  di  promozione  in  un  settore  come  quello  del  turismo 
enogastronomico  in  continua  espansione  è  la  manifestazione  Mostra  mercato  del  tartufo,  che 
quest’anno è alla su XXI edizione e che da alcuni anni ha trovato la sua collocazione nel centro 
storico. La manifestazione  si propone di promuovere uno dei prodotti spontanei più pregiati del 
nostro  territorio  e  veicolo  non  secondario  nella  promozione  turistica  della  zona  e  delle  sue 
tradizioni gastronomiche: in particolare, con l’abbinamento del tartufo ad altri prestigiosi prodotti 
agricoli e alimentari, la manifestazione ha dimostrato in questi anni di avere un importante ruolo di  
promozione turistica del territorio riscuotendo un notevole successo in termini  di gradimento e 
partecipazione. 

– Le vie del gusto. Oltre alla citata Mostra Mercato del Tartufo Bianco del Mugello spicca tra gli eventi 
di  promozione  del  territorio  la  manifestazione  “Le  Vie  del  gusto”,  che  nel  2016  è  alla  sua  5^ 
edizione, rassegna di specialità enogastronomiche, prelibatezze mugellane e altre specialità 'street 
food', organizzata nel mese di settembre in collaborazione con l’Ass. Pro Loco di Borgo San Lorenzo.

– Cioccolandia.  Si affianca un’altra iniziativa rilevante quale “Cioccolandia”, organizzata nel mese di 
novembre,  in  collaborazione  con  l’Associazione  Confesercenti,  manifestazione  che  prevede 
l’allestimento di stand dedicati al cioccolato artigianale di qualità con maestri cioccolatieri, stand 
espositivi e degustazioni.

– Fiori in fiera. Altra manifestazione di impatto turistico e commerciale è “Fiori in Fiera”, in cui vivaisti 
ed esperti del giardinaggio, amanti della natura e cultori  della vita all’aria  aperta danno vita ad 
un’ampia mostra mercato di piante, fiori, attrezzature per giardinaggio e vita all’aria aperta con la  
collocazione nei giardini pubblici di Piazza Dante.

– Dalla  soffitta  alla  cantina.  Altra  iniziativa  di  recente  istituzione,  promossa  dall’Ass.  Pro  Loco  è 
l’iniziativa  “Dalla  soffitta  alla  cantina”  che  si  qualifica  come mercatino  dello  scambio,  vendita 
dell’usato e opere dell’ingegno basate sul riciclo di oggetti dismessi, nell’area dei giardini di Piazza  
Dante a Borgo San Lorenzo con svolgimento la terza domenica del mese.
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SPORT
Un settore sempre vitale nel nostro Comune è rappresentato dallo sport, numerose società sportive stanno  
ottenendo notevoli risultati  e l'Amministrazione prosegue nel lavoro di supporto, sostegno e condivisione 
degli obiettivi.

Il  rinnovo della  convezione  per  la  gestione  delle  palestre  comunali  con  il  Consorzio  Mugello  Sport  ha  
consentito anche di avviare un percorso comune sulla sicurezza nello sport.
Nuovi defibrillatori, dopo il centro Piscine e il Palazzo Comunale sono stati posizionati, o sono in procinto di  
esserlo, nelle palestre scolastiche e nei plessi del territorio dove oltre ad educazione fisica con la scuola, 
sono ospitate numerose società sportive. 
Tutto ciò grazie anche alla donazione di privati e associazioni, come l'associazione Amici delle Biblioteche 
nel  caso  della  scuola  primaria  di  Via  Leonardo da  Vinci  e  la  Misericordia  di  Borgo  San  Lorenzo  per  il  
defibrillatore del  Palazzo Comunale.

In materia di sport e coinvolgimento non va poi tralasciato l'impegno per la realizzazione di un momento 
importante di promozione della pratica sportiva e dello sport:  Vivi lo Sport che raggiunge il traguardo della 
23esima edizione.  L'evento è un punto fermo delle manifestazioni sportive a livello di territorio fiorentino, 
quest'anno  tornerà  ad  ospitare  il  passaggio  della  100km  del  Passatore,  sarà  teatro  di  premiazioni  e  
convegni, oltre che di momenti importanti come la  sottoscrizione della Carta Etica da parte delle società 
sportive. Come sempre fulcro dell'evento sarà il Foro Boario dove le migliaia di persone che visitano Vivi Lo  
Sport  potranno  provare  le  numerose  discipline  presenti.  Abbiamo  scommesso  molto  su  questo 
appuntamento e continuiamo a scommetterci perché la pratica sportiva crediamo rappresenti un punto 
fermo sia a livello di pratica sportiva che soprattutto di crescita personale dei bambini e dei  ragazzi sia a 
livello fisico che mentale. Anche per il 2016 torna la sezione dedicata ai più piccoli “Mugello dei bambini”, 
con interessanti e coinvolgenti attività proposte ai bambini dagli 0 ai 7 anni.

Novità sul fronte strutture sportive dato che presumibilmente entro l'anno vedrà la realizzazione la nuova  
“palestra” da adibire alle attività della ginnastica artistica oltre che ad altre attività praticabili in questo tipo 
di strutture.
Un'importante novità normativa riguarda la legge 22 gennaio 2016, n. 9 di conversione del decreto legge 25 
novembre  2015  che  istituisce  il  Fondo  per  lo  Sport  e  le  Periferie,  per  incentivare  l’attività  sportiva 
agonistica e la cultura dello sport nelle aree svantaggiate ed aree periferiche urbane.  Viene introdotta 
una disposizione che consente ad associazioni e società sportive senza fine di lucro di presentare agli enti 
locali progetti finalizzati a rigenerare, riqualificare o ammodernare impianti sportivi presenti sui territori,  
che prevedano il successivo affidamento in  gestione gratuita  dell’impianto per un utilizzo teso a favorire 
l’aggregazione sociale e giovanile.
Se  l’ente  locale  riconosce  l’interesse  pubblico  del  progetto,  può  affidare  la  gestione  dell’impianto  al 
proponente per un termine proporzionato al valore dell’intervento proposto, comunque non inferiore a 5 
anni. Sarà uno strumento utile per riqualificare alcuni impianti sportivi locali, anche grazie al partenariato  
pubblico-privato, sopratutto per la riqualificazione dell'area Romanelli e per dotare la frazione di Luco di  
una zona a valenza sportiva e sociale.

Il Centro Piscine Mugello, dopo i lavori di manutenzione portati a termine a Dicembre 2015, presenta senza 
dubbio una  situazione migliorata  rispetto  allo  scorso  anno da un  punto  di  vista  strutturale,  ma anche  
gestionale, con la trasformazione della società in Società Sportiva Dilettantistica a Responsabilità Limitata e  
con una  programmazione unitaria, anche grazie al contributo delle società sportive, delle attività del Centro 
Piscine. L'impianto è stato oggetto dell’ispezione del Comitato di Vigilanza Impianti Sportivi con un esito più 
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che positivo, confermando le perfette condizioni di sicurezza e d’igiene della struttura.

Proseguono le attività di  avviamento alla pratica sportiva, promosse dal Comune in collaborazione con le 
società sportive, per la fascia d'età 6 -14 anni che registrano sempre un elevato numero di partecipanti. 
L'amministrazione ha confermato per il 2016 uno stanziamento  di 10mila euro a sostegno di questo tipo di  
attività.

Rispetto alle manifestazioni programmate, nel corso del 2016 intendiamo proseguire lo sforzo organizzativo 
e finanziario per la realizzazione delle seguenti manifestazioni, ormai diventate il  fiore all'occhiello dello 
sport mugellano: 

1. 23^ edizione di “Vivi lo Sport Mugello” in collaborazione con i Comuni del Mugello presso il Foro Boario 
dal maggio 2016 con all'interno la 9^ edizione di “Bimbimbici” pedalata per le vie del capoluogo in 
collaborazione con la Scuola primaria di Borgo San Lorenzo;

2. 43^ edizione della Maratona del Mugello. La più antica Maratona d’Italia, infatti, si avvale come proprio 
prestigioso sponsor tecnico del marchio Brooks, un brand già presente con Asd Maratona Mugello come 
partner  tecnico  di  Mugello  GP  Run.  Tutte  confermate  le  novità  2015  con  la  conferma  di  Mugello  
Marathon all’interno del calendario FIDAL (Federazione Di Atletica Leggera). Il percorso, quindi, sarà 
omologato FIDAL, un importante riconoscimento al lavoro svolto dagli organizzatori.

3. 72^ edizione della “Coppa della Liberazione” gara ciclistica riservata alla categoria allievi.
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GOVERNO DEL TERRITORIO

Il  Regolamento Urbanistico Comunale (RUC) è ormai giunto alla fase finale, sono state esaminate tutte le 
244 osservazioni presentate, la commissione conclusiva si è tenuta lo scorso 9 Febbraio. Gli uffici stanno  
lavorando all'assemblaggio degli elaborati mentre procedono i lavori relativi alla Valutazione Ambientale  
Strategica (VAS), all'esame della coerenza con il PIT e soprattutto prosegue il confronto in conferenza dei  
servizi con il Genio Civile e l'Autorità di Bacino.
Entro l'inizio dell'estate Borgo San Lorenzo avrà uno strumento urbanistico operativo che permetterà lo  
sblocco di diverse situazioni e che costituirà la base per iniziare a lavorare ad una variante al Ruc che posso 
contenere ulteriori prospettive urbanistiche del nostro Comune

In  tema di  rigenerazione Urbana,  Il  Comune di  Borgo San Lorenzo risultava  tra  i  venti  Comuni  della 
Toscana vincitori di un bando relativo alla Rigenerazione Urbana – art. 125 L.R.T. 65/2014 promosso da 
Regione  Toscana  e  Associazione  Nazionale  Comuni  d’Italia  Toscana  (ANCI),  prosegue  il  percorso  di  
condivisione  delle  proposte  urbanistiche  effettuate  dal  team  di  esperti  per  la  zona  del  la  Soterna.  
Naturalmente  prosegue  il  processo,  di  concerto  con  le  osservazioni  e  le  proposte  dei  cittadini  e  degli  
stakeholder  in linea con gli orientamenti normativi e culturali tesi alla riduzione del consumo di suolo e di  
risorse. 
Da sottolineare come  il Regolamento Urbanistico, di prossima approvazione, non interferisce in alcun modo 
con il  processo di definizione attuativa delle previsioni contenute nel progetto di rigenerazione urbana  che,  
per  natura  giuridica  (art.  126  della  LR65/2014),  può attuarsi  solo  tramite  piani  di  intervento in   cui  è  
manifesta la volontà dei privati. 
La  rigenerazione  urbana  è  un  processo,  allo  stato  attuale  ricognitorio,  ma  che  costituirà  una  base 
progettuale non solo per qualificare un'area degradata dal punto di vista urbanistico ma per risolvere anche 
storici problemi di accesso al capoluogo.
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AMBIENTE E RIFIUTI

Il territorio comunale, al centro del Mugello, possiede un importante valore dal punto di vista ambientale e  
paesaggistico.  Grande  importanza  è  dunque  assegnata  alle  funzioni  di  vigilanza  e  controllo svolte  in 
coordinamento con il Corpo Forestale dello Stato, Arpat e Polizia Municipale in materia di rifiuti, bonifiche,  
igiene,  scarichi  al  di  fuori  della  pubblica  fognatura  ed  emissioni  rumorose,  con  avvio  dei  relativi  
procedimenti  amministrativi.  Hanno  inoltre  assunto  particolare  importanza  le  operazioni  controllo  sui 
manufatti  in  cemento  amianto,  con  emissione  di  provvedimenti  finalizzati  alla  rimozione  o 
all’incapsulamento degli stessi.

Per quanto riguarda la produzione e lo smaltimento rifiuti, il dato della raccolta differenziata si è oramai 
stabilizzato intorno al 40%, abbiamo il dato maggiore rispetto agli altri comuni delMugello ma comunque 
insufficiente. Prosegue la sperimentazione del servizio di raccolta  “porta a porta” nella frazione di Ronta 
con  risultati  che  paiono  molto  soddisfacenti  (oltre  80%  di  raccolta  differenziata)  ed  in  linea  con  le  
aspettative.

Sul  fronte  dell’incremento  della  raccolta  differenziata  l’amministrazione  prosegue  nel  percorso  di 
predisposizione del nuovo sistema di raccolta “porta a porta” per tutto il territorio, nonostante la continua  
incertezza  normativa  non  aiuti  né  le  amministrazioni  pubbliche  né  le  società  di  gestione  dei  rifiuti  a  
pianificare investimenti e nuovi modelli gestionali.

Prosegue  l’attività  dell’unità  di  progetto  per  il  controllo  del  servizio  di  igiene  urbana,  con  risultati 
soddisfacenti ed un percepibile miglioramento della qualità del servizio.

La realizzazione della stazione ecologica di Rabatta, per la quale sono già state acquisite dal gestore tutte le  
necessarie autorizzazioni e che, come da cronoprogramma fornito dal gestore stesso, sarà completata entro 
l’estate  del  2016,  permetterà  di  ottenere  un  più  sensibile  incremento  percentuale  della  differenziata,  
offrendo inoltre un servizio prezioso sia ai cittadini che alle aziende.

La presenza dell’impianto di  compostaggio di Faltona,  che consente di trattare 35.000 t/annue di rifiuti 
provenienti dalla raccolta differenziata dell'organico e del verde, oltre a costituire un importante servizio sul  
territorio  comunale  è  in  grado  di  produrre  compost  di  buona  qualità,  che  può  essere  utilizzato  come 
ammendante  compostato  sui  terreni  agricoli  della  zona,  con  estremo  beneficio  per  le  caratteristiche 
agronomiche dei suoli.

Nel mese di Gennaio è stato approvato il nuovo Piano di spazzamento meccanizzato delle strade, piazze ed 
aree pubbliche, a regime dal mese di Giugno a seguito della completa revisione della segnaletica verticale 
esistente e l’installazione di quella nuova nelle aree non precedentemente servite. Col nuovo Piano sono 
infatti  servite  tutte le  aree urbanizzate di  più recente edificazione,  nonché le  frazioni,  non inserite nel  
precedente programma risalente agli anni 90. I primi dati sono confortanti e la percezione è quella di un 
costante miglioramento nella cura delle nostre strade.

Per far sì che gli impianti possano garantire il più a lungo possibile lo smaltimento o il riciclo di una parte dei  
rifiuti,  è comunque indispensabile da un lato aumentare la quantità di raccolta differenziata e dall’altro 
diminuire la produzione di rifiuti e le quote che finiscono in discarica. A questo proposito in questo anno 
sono proseguite positivamente le azioni del progetto Ecomugello, finalizzate alla riduzione nella produzione 
di rifiuti.

In  questa  direzione  si  muovono  anche  le  svariate  attività  di  sensibilizzazione  ed  educazione  che  
l'Amministrazione comunale porta avanti in particolar modo, ma non solo, attraverso il lavoro del  Centro 
Remida  che  sempre  più  viene  apprezzato  dalle  scuole  e  dalle  famiglie  per  le  innumerevoli  proposte  
educative. Attività che mettono al centro il  rispetto dell'ambiente attraverso l'uso e il  riuso creativo dei 
materiali.  Niente  è  infatti  più  efficace  dell'educazione  nel  promuovere  stili  di  vita  e  comportamenti 
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rispettosi  dell'ambiente, sia  per la riduzione dei  rifiuti  che per la  promozione di pratiche orientate allo  
sviluppo sostenibile in generale.

Impianti da Fonti Rinnovabili e Interventi di contenimento Energetico

Per  raggiungere  gli  obiettivi  di  riduzione  di  CO2 e  di  maggiore  indipendenza  dai  combustibili  fossili  è  
necessario anche a livello territoriale adottare una politica di  risparmio energetico attraverso molteplici 
misure, sia per ottimizzare i consumi che per individuare e valorizzare le potenzialità energetiche peculiari  
del territorio.

Per  questo  occorre  attuare  una  serie  di  interventi  concreti  in  termini  di  individuazione  della  risorsa  
(biomasse, solare, ecc.) e nell’adozione di tecnologia appropriata per la  realizzazione di impianti per la 
produzione di  energia  elettrica  e  termica,  ma  anche  per  migliorare  l’efficienza  degli  impianti  esistenti 
(illuminazione, centrali termiche, ecc.).

In tale direzione vanno gli interventi di riqualificazione energetica sulle scuole (in particolare arcobaleno e  
scuola media) dopo essere già intervenuti sulla scuola Rodari e Aldo Moro.

Sono entrati in funzione gli impianti fotovoltaici collocati sul tetto della scuola media del capoluogo e sulla 
copertura dell'edificio ex Pretura in via Aldo Moro.

Sono inoltre proseguiti gli interventi e gli investimenti volti al miglioramento ed all'efficienza dehli impianti  
esistenti con minore consumo di energia (telecontrollo, miglioramenti impiantistici,  ecc.) nell'ambito del  
servizio di gestione calore delle centrali termiche delle scuole e degli edifici comunali.
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I LAVORI PUBBLICI

INVESTIMENTI ANNO 2016

DESCRIZIONE IMPORTO TOTALE

Interventi di messa in sicurezza dei dissesti idrogeologici in seguito a movimenti  
franosi su strade comunali.

390.000,00

Interventi di valorizzazione del centro urbano e di mobilità sostenibile: opere di 
miglioramento della sosta veicolare e del transito ciclo/pedonale.

1.000.000,00

Adeguamento dell’asilo nido Curiel alla normativa antincendio 100.000,00

Manutenzione  straordinaria  scuola  Arcobaleno  (miglioramento  termico, 
funzionale e adeguamento sismico).

100.000,00

Interventi di manutenzione straordinaria della viabilità 125.521,03

Interventi messa in sicurezzaa strada Panoramica 350.000,00

Adeguamento sismico scuola D. Alighieri in via L. Da Vinci (1° e 2° lotto) 970.622,01

Realizzazione rotonda nord frazione di Ronta 250.000,00

Ampliamento parcheggio pubblico in area FS in V.le della Repubblica 130.000,00

Realizzazione Oasi inclusiva per diversamente abili e non solo presso Parco della 
Misericordia.

220.000,00

Il piano delle opere pubbliche per gli anni 2016/2018, risente pesantemente della crisi economica in atto e  
dei provvedimenti di finanza pubblica che limitano l'azione del Comune anche per gli investimenti in opere 
pubbliche.  E'  stato  necessario  quindi  stabilire  delle  priorità  che,  in  linea  con  la  normativa  di  settore,  
riguarderanno principalmente la manutenzione straordinaria e la valorizzazione del patrimonio dell’ente.

L’elenco annuale 2016, quindi, in continuità con l’anno precedente, si propone di rispondere ai bisogni di 
miglioramento  in  termini  di  strutture  e  servizi  principalmente  nel  settore  scolastico,  nel  patrimonio  
immobiliare e nel settore della sicurezza stradale e mobilità urbana.

Particolare  attenzione  viene  prestata  al  settore  scolastico  con  la  previsione  di  effettuare  interventi  di 
consolidamento e di miglioramento funzionale delle strutture esistenti come specificati nella parte relativa.

Per il mantenimento di un buon livello di efficienza, sarà necessaria un’attenta programmazione e gestione 
della manutenzione ordinaria e straordinaria in modo da razionalizzare gli interventi in considerazione della 
sempre maggiore carenza di risorse. Si è scelto, in via prioritaria, di mantenere un constante  investimento 
sulle manutenzioni del patrimonio comunale da effettuarsi soprattutto in economia. Per questo è stata 
avviata in via sperimentale una diversa organizzazione del  cantiere comunale con l’istituzione di quattro 
squadre che riflettono i settori di intervento.

L'attività del cantiere infatti spazia dalla manutenzione degli edifici comunali (scuole, ecc.) a quella delle  
strade, delle aree a verde e della pubblica illuminazione. Il cantiere, considerate le professionalità presenti e  
le attrezzature di cui è dotato, è in grado di svolgere in economia interventi anche rilevanti. Proseguirà  
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nonostante le difficoltà dovute alla carenza di personale causata dalle restrizioni normative e dai tagli alle 
risorse, la gestione in economia di attività che in passato venivano affidate in parte all’esterno come il taglio 
dell’erba e il rifacimento della segnaletica stradale.

Riguardo alle  risorse,  nel  bilancio  di  previsione  2016 si  prevede di  utilizzare  i  contributi  sugli  oneri  di  
urbanizzazione per  finanziare  parte  degli  interventi  riportati  nel  programma della  opere pubbliche (es.  
rifacimento dei manti stradali) nonché per finanziare altri interventi minori non riportati nell’elenco annuale 
riguardanti  principalmente  la  manutenzione  della  pubblica  illuminazione,  l'acquisto  di  macchine  e  
attrezzature  per  il  cantiere,  la  manutenzione  straordinaria  dei  cimiteri,  degli  impianti  sportivi  e  più  in  
generale degli immobili del patrimonio comunale.

E’ previsto il ricorso ad altre fonti di finanziamento (contributi regionali e statali, vendita immobili comunali,  
ecc.) per finanziare per intero o in quota parte gli altri interventi nell’elenco annuale come meglio precisato  
nella tabella sopra riportata.

Le spese di investimento per opere e lavori pubblici, per l’anno 2016, potranno essere così finanziate:

Entrate aventi destinazione vincolata per legge     € 1.201.180,01
Entrate acquisite mediante contrazione di mutuo                            €                 0,00
Entrate acquisite mediante apporti di capitale privati                € 1.100.000,00
Trasferimento immobili ex art. 53 commi 6e7 dlgs n. 163/2006     €                 0,00
Stanziamenti di bilancio                                   €     744.963,03
Altro (vendita immobili)                                   €     590.000,00
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INTERVENTI SUL PATRIMONIO IMMOBILIARE

Prosegue l'attuazione del  programma di  messa in sicurezza degli  edifici  scolatici con la realizzazione di 
interventi  di  adeguamento  per  la  riduzione  della  vulnerabilità  sismica.  Dopo  la  realizzazione 
dell’adeguamento sismico della  scuola materna di via Aldo Moro e della scuola materna di viale della 
Resistenza è stato possibile ospitare una ulteriore sezione statale presso il piano terra dell’ex pretura già 
adeguata a suo tempo dal punto di vista sismico.

In questo senso sono stati presentati con le misure messe in piedi dal governo tre interventi: 1) sulla scuola  
materna Arcobaleno (euro 430,000,00), 2) sulla scuola media Giovanni Della Casa (euro 700,000,00), 3) sulla  
scuola primaria Dante Alighieri (euro 1.650.000,00).

Nel 2016 si prevede di partire con gli interventi sulla scuola primaria Dante Alighieri per euro 970.622,01.

In questo settore è in corso anche la realizzazione di  impianto sportivo per ginnastica artistica nell’area 
Romanelli nel Capoluogo con un intervento di € 420.000,00.

Nel  programma  triennale  si  sono  mantenuti  gli  investimenti  per  la  manutenzione  straordinaria  e  la  
costruzione di  nuovi loculi nei cimiteri comunali delle Frazioni che presentano le criticità maggiori  con 
investimenti per 250.000 euro.

Nel  programma  degli  investimenti  sono  previsti  altri  interventi  di  miglioramento,  messa  a  norma  e 
potenziamento degli  impianti di pubblica illuminazione che in particolare riguarderanno gli impianti delle 
frazioni nonché altri interventi specifici per ridurre il consumo energetico. 

Anche  quest’anno  su  tutta  la  rete  dell’illuminazione  pubblica  saranno  messe  in  atto  misure  per  il  
contenimento  del  consumo  energetico.  Nel  corso  dell'anno  sono  stati  presi  in  esame  vari  sistemi  di 
efficientamento  energetico  con  i  quali  sarà  possibile  evitare  lo  spegnimento  anticipato  della  metà  dei 
lampioni che, sugli attuali impianti, è l'unica misura possibile di risparmio energetico. Comunque, in attesa  
degli  interventi  di  miglioramento,  sarà  necessario  applicare,  come negli  anni  passati,  questa  misura  di  
contenimento energetico, con la riduzione dell’illuminazione che però sarà effettuata in modo differenziato 
da zona a zona.

Nel corso del 2015 è stato avviato il censimento totale degli impianti di pubblica illuminazione al fine di 
valutare  terminare  il  quadro  conoscitivo  propedeutico  per  interventi  generali  di  miglioramento  ed 
efficientamento della pubblica illuminazione; nel 2016 ci proponiamo poi di inteventire sulla base delle  
risultanze ottenute.

Per  quanto  riguarda  gli  altri  immobili  comunali  è  importante  ricordare  che  proseguono  i  lavori  di  
realizzazione di 20 nuovi alloggi di Edilizia Residenziale Pubblica nell’area degli ex macelli nel capoluogo.
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MOBILITA‘ E TRASPORTI

Il miglioramento, soprattutto in termini di sicurezza, della viabilità comunale ha rappresentato in questi anni 
un obiettivo importante dell’Amministrazione, anche quest’anno una parte consistente delle risorse saranno 
destinate agli interventi sulla viabilità. In quest’ottica si sottolinea la riapertura della strada comunale Luco-
Ronta,  oltre  ad  altri  interventi  importanti  sulle  altre  frane;  euro  125,000,00  sulla  manutenzione 
straordinaria di  strade e marciapiedi;  la  messa in sicurezza di viale Giovanni XXIII  per euro 120,000,00;  
l'ampliamento del parcheggio pubblico FS presso la Stazione di BSL, la rotonda nord a Ronta e la risoluzione  
del “nodo ovonda”.

Del nostro programma delle opere pubbliche fa parte in particolare la pista ciclabile Borgo San Lorenzo – 
San  Piero,  che  è  stata  portata  a  termine  l'intervento  relativo  al  I°  stralcio  Borgo  S.L  /  Larciano. Tale 
intervento fa parte  di  un progetto più  ampio che sarà realizzato,  insieme ad altre  Amministrazioni  del  
Mugello,  all'interno  del  tracciato  Scarperia/San  Piero  –  Dicomano,  finanziato  in  parte  da  questa 
Amministrazione con risorse TAV CAVET a completamento degli accordi sulle opere di mitigazione dell'Alta  
velocità e in parte da un contributo comunitario richiesto come Unione Montana dei Comuni del Mugello.  
Questi  importanti  tratti  di  viabilità  ciclo-pedonale,  insieme  a  quelli  esistenti,  anche  se  con  funzioni  
specifiche diverse costituiranno una dorsale longitudinale, che percorrerà l'intero fondovalle comunale, alla  
quale in futuro potranno innestarsi rami secondari per dare vita ad una rete sempre più fitta di viabilità  
percorribile in sicurezza da ciclisti e pedoni

Con il D.L. n. 133/2014 (“sblocca Italia”), che ha assegnato delle risorse ai Provveditorati interregionali alle 
opere pubbliche del Ministero delle infrastrutture e dei trasporti per l'attuazione di interventi urgenti in 
materia di dissesto, è stato finanziato il 1° stralcio degli interventi urgenti di messa in sicurezza di via del 
Cantone (pari ad euro 700,000,00) i cui lavori si spera possano essere avviati in tempi brevi.

Si prevede un progetto di interventi di valorizzazione del centro urbano e di mobilità sostenibile: opere di 
miglioramento  della  sosta  veicolare  e  del  transito  ciclo/pedonale.  Sono  proseguiti  nel  corso  dell'anno 
interventi di adeguamento e miglioramento dei marciapiedi in attuazione del piano per l’eliminazione delle 
barriere architettoniche (PEBA). Il sistema della sosta, nel capoluogo, prevede l’integrazione delle diverse 
tipologie  di  regolamentazione  quali:  sosta  libera,  con  limitazione  oraria  ed  a  pagamento.  La  sosta  a 
pagamento, presente nelle aree immediatamente limitrofe al centro storico, è costituita da 194 spazi “blu”, 
con controllo tramite ausiliari del traffico.

Nel corso dell’anno è stata garantita la gestione di un servizio pubblico comunale, corse scolastiche, con la 
modalità “a porte aperte” (utilizzabile da tutti i cittadini in ambito urbano ed extraurbano), integrato ai 
servizi pubblici svolti dalle Aziende, che giornalmente trasporta circa 530 studenti (della scuola dell’infanzia,  
dell’obbligo, ma anche delle superiori) con corse che interessano tutto il territorio comunale.MSono state 
effettuate anche corse di TPL, urbane, che consentono il collegamento fra il centro e le zone più periferiche,  
con  la  stazione  FS  ed  alcune  frazioni  non  servite  dalle  Aziende.  Il  sistema  del  trasporto  pubblico  di 
competenza  comunale,  che  comprende  corse  scolastiche  ed  urbane,   organizzato  e  gestito 
dall’Amministrazione  Comunale,  ma  ad oggi totalmente in concessione ad Azienda esterna, è inserito nella  
“Gestione Associata dei Servizi di Trasporto Pubblico Locale – Area Mugello/Val di Sieve” a cui partecipano 
la Città Metropolitana e tutti i Comuni delle aree interessate,    attraverso una apposita convenzione che  
disciplina le procedure per l’individuazione dei servizi programmati, le relative risorse e l’atto di intesa per la  
predisposizione della gara per l’affidamento del servizio su gomma del TPL a domanda debole negli anni a  
venire.     

Al termine di un percorso partecipato attraverso tre assemblee pubbliche è stato messo a punto la nuova 
discipilna  della  ZTL con  l’obiettivo  di  rendere  sempre  più  fruibile  il  centro  strorico  senza  per  questo 
compromettere la qualità della vita di chi ci abita.     
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AREE VERDI, DECORO, MANUTENZIONI

Uno dei principali obiettivi contenuti nel programma di governa è la valorizzazione delle aree verdi urbane  
quali  luoghi di incontro ed elementio essenziali  del  decoro.  A tale scopo si intende procedere con una  
razionale pianificazione degli  interventi di riqualificazione delle aree verdi, ottimizzandione le funzioni e 
organizzando le modalità di gestione delle stesse. Il 2016 vuole essere un anno di svolta in questo senso e 
per  questo  è  in  fase  di  ultimazione  il  masterplan delle  aree  verdi urbane  da  riqualificare  mediante 
sponsorizzazione e/o collaborazioni con soggetti terzi. 

Il  decoro rappresenta  un  obiettivo  prioritario,  lo  stiamo  perseguendo  aumentando  l’attenzione  verso 
l’abbandono dei rifiuti: in tal senso si muove il regolamento di videosorveglianza, apprivato in condiosglio 
Comunale, propedeutico al posizionamento di videocamere per il contrasto degli abbandoni illeciti di rifiuti.  
Inoltre prosegue la collaborazione con la PM nel contrasto di comportamenti illeciti  e mettendo in atto  
pratiche ed indirizzi  di  buon conferimento dei rifiuti  sia verso i  cittadini sia verso imprese commerciali.  
Continuano anche per l’anno in corso le collaborazioni con le scuole per la sensibilizzazione ambientale.

Per quanto riguarda le manutenzioni, pur nella difficoltà dovute alla carenza di risorse, l’attenzione rimane 
massima  per  quanto  possibile;  sia  con  il  Cantiere  sia  con  forme  alternative  quali  a  titolo  di  es.  LSU 
(lavoratori socialmente utili) impiegati nel taglio dell’erba presso i cimiteri e nelle piccole manutenzioni quali  
riparazione staccionate, cura di parchi, panchine etc.
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SCUOLA

L’Amministrazione comunale ritiene fondamentali  i  temi dell’istruzione, dell’educazione e della cultura e  
considera strategico l’investimento in tali settori; il futuro del nostro territorio passa da questi interventi, in  
termini sia di cittadinanza e democrazia, sia economici e sociali.  Sul territorio del Comune di Borgo San  
Lorenzo si trova il più ricco e articolato sistema scolastico e educativo del Mugello per tutti gli ordini di  
scuola: due scuole medie superiori, con un ampio ventaglio di indirizzi professionalizzanti ed un numero 
ormai superiore ai 2100 studenti, il Centro Territoriale Permanente per l’educazione degli adulti, il Corso di  
Laurea in Infermieristica, oltre, naturalmente, ai vari plessi della scuola dell’infanzia, della scuola primaria e 
della scuola secondaria di primo grado in tutto 12 plessi

Purtroppo la scuola è stata fatta oggetto di tagli continui e pesanti che hanno ridotto progressivamente gli  
investimenti  sia  in  termini  di  personale  che  di  trasferimenti.  Comuni  come  il  nostro  sono  poi  
particolarmente penalizzati per il fatto di avere un territorio vasto e diffusamente abitato, in cui i bisogni  
della popolazione evidentemente confliggono con l’esigenza del Ministero di concentrare per risparmiare

Il Comune prosegue nel garantire tutti quei servizi che sostengono l’azione didattica e educativa: trasporto  
scolastico, mensa, prescuola, pedibus, insegnamento della lingua italiana agli studenti stranieri, assistenza 
alla  disabilità  (questi  ultimi  in  collaborazione  con  Unione  dei  Comuni  e  Società  della  salute).  Insieme 
all’Unione dei comuni ed alla Provincia, per quanto ci compete, agiamo in modo coordinato per cercare di  
risolvere i problemi del disagio scolastico, dell'orientamento, dell’integrazione fra istruzione e formazione 
professionale,  dell’educazione  interculturale  e  degli  adulti.  Le  criticità  maggiori  che  si  profilano  per  il  
prossimo anno scolastico riguardano nuovamente la carenza di offerta di classi di scuola dell’infanzia da  
parte del Ministero. 

Dopo un’attenta valutazione anche con la Regione e con la conferenza dell’istruzione è stato deciso di non 
richiedere il comprensivo per Borgo San Lroenzoe. La situazione nel nostro Comune rimane quindi per il  
momento  organizzata  su  due  istituti  autonomi,  una  Direzione  didattica  e  una  scuola  media.  L’istituto 
comprensivo  è  infatti  un  interessante  strumento  soprattutto  sul  piano  della  continuità  didattica  e  
educativa ; ma se i processi di verticalizzazione non saranno accompagnati da qualche forma di supporto, 
per Borgo San Lorenzo tale passaggio comporterebbe l’impossibilità di aprire, pulire e sorvegliare alcuni dei 
numerosi plessi di scuola materna e elementare che accolgono i bambini nel territorio comunale.

Tuttavia, l’Amministrazione Comunale spera di riuscire a promuovere in sinergia agli istituti “Leonardo da  
Vinci” e “Giovanni della Casa”, un progetto sulla continuità didattica e educativa. 

La comunità ruota attorno all’istruzione, con i servizi accessori che il comune fornisce e che possono essere 
uniformati così da ottenere al massimo efficienza ed efficacia in termini organizzativi e di economicità; 

In questa ottica si inserisce anche il percorso intrapreso con la Dirigente scolastica delle scuole medie, gli 
insegnanti ed i genitori per l’eliminazione del sabato. Percorso che ha dato esito negativo ma che potrebbe 
essere ritentato anche quest’anno dall’amministrazione

Tra  le  criticità  oltre  al  mantenimento  e  messa  in  sicurezza  degli  edifici  scolastici  (sui  quali  si  trova  
descrizione nel capitolo dedicato ai lavori pubblici) per la quale l’amministrazione sta investendo e sulla  
quale  continuerà  a  investire,  anche la  ricognizione dei  vari  arredi.  Una relazione che ha  permesso di 
effettuare una serie di ordini per migliorare e sopperire le singole richieste dei plessi. Per quanto riguarda i  
plessi  scolastici  sono  state  effettuate  le  consegne  dei  nuovi  banchi,  delle  nuove  sedie  e  delle  nuove  
attrezzature (mobili, scaffali, tende ecc.) nei diversi plessi scolastici. 

Un percorso di rinnovamento graduale che l'amministrazione intende proseguire anche dei prossimi anni.
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In  particolare  l'investimento  riguardante  le  forniture  di  arredi  dell'ultimo  anno  ammontano 
complessivamente a 55.150,00 Euro di cui: - € 29.000,00 per tutto l'arredo della Scuola d'Infanzia "Rodari";-  
€ 14.000,00 per i banchi, le sedie e gli armadi della Scuola primaria;- € 12.150,00 per i banchi, le sedie, gli  
armadi e le tende oscuranti della Scuola Secondaria di Primo Grado.

Nonostante i tagli ed i problemi di bilancio il comune è riuscito a mantenere e preservare i servizi. Uno  
sforzo notevole , ma che da un chiaro segnale delle priorità dell’amministrazione: i  nostri ragazzi.

Pedibus
Il noto ed apprezzato servizio Pedibus viene confermato con un contributo  alle famiglie di 5 euro al mese  
per l’utilizzo del servizio  (realizzato in collaborazione con l’assessorato ai Lavori pubblici e con la Polizia  
municipale e gestito dalla  associazione ANTEAS);  la decisione ha una funzione molto importante che si 
affianca a quelle naturali di educazione dei bimbi all’uso degli spazî urbani e di risposta al loro bisogno di 
autonomia incoraggiandone la sana abitudine a spostarsi a piedi. 

I Nido
I  nidi  rappresentano un fiore all’occhiello per il  nostro Comune che tanto ha investito negli  anni e che  
continua  ad  investire.  Purtroppo  in  questi  anno  abbiamo  subito  una  flessione  della  domanda  che  ci  
costringerà a ricalibrare l’offerta del servizio. Per i costi del servizio visto l’introduzione del nuovo modello 
ISEE abbiamo scelto di fare una Rimodulazione delle soglie di reddito per le quote di contribuzione del nido.
Elevata da 26.000,00 a 28.000,00 la soglia di reddito Isee che consente di   accedere alla riduzione della 
tariffa massima  per la frequenza ai nidi d'infanzia. Così da cercare di dare un po’ di sollievo alle famiglie  
senza creare danni per le casse comunali. A dicembre 2015 abbiamo approvato il nuovo regolamento di  
zona dei nidi che vedrà attuazione già dai primi mesi del 2016 ed abbiamo ultimato la Carte dei Servizi, che 
ha visto un lavoro enorme degli uffici e che già da quest’anno potrà essere uno strumento valido nelle mani  
dei genitori. Inoltre dal 2016 i finanziamenti erogati sui pez 0-3 anni e sui bandi per i buoni servizio vengono  
unificati dalla regione in un bando europeo quindi dovremo attrezzarci per essere in grado di partecipare e  
non  rischiare  di  vederci  diminuire  le  risorse.  Dato  importante  da  sottolineare  per  quanto  riguarda  il  
recupero crediti i nidi vedono un bassissimo tasso di morosità.
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EDUCAZIONE ALIMENTARE E MENSA COMUNALE

La ristorazione scolastica comunale, oltre a rappresentare il luogo deputato allo svolgimento di una concreta 
azione di educazione alimentare, rappresenta anche il termine della filiera d’importanti prodotti alimentari 
ottenuti  sul  territorio nazionale ma soprattutto locale.  La mensa è un apparato oneroso per il  comune  
attualmente strutturato con un organigramma che vede varie figure professionali con diverse responsabilità. 
A  partire  da  un capocuoco che si  occupa di  organizzare  il  personale,  gli  ordini  e  la  delicata  questione 
dell’igiene, passando per due cuochi che si  occupano della mensa dei dipendenti, dello stesso  servizio 
fornito agli anziani ed al centro di socializzazione; per giungere infine ad una persona dedicata alle diete 
speciali la cui responsabilità concerne la preparazione dei pasti che garantiscono menù per i portatori di  
patologie riconosciute, come celiachia ed allergie, con processi produttivi specifici definiti e codificati nel  
piano di autocontrollo atti a scongiurare errori e garantire a tutti di usufruire di pasti in piena sicurezza. La  
struttura prepara quotidianamente circa 1.500 pasti che hanno un costo sostenuto dal comune di 6 euro  
ciascuno, e con un introito medio cadauno (senza considerare i modelli ISEE) di circa 3.80 euro medi. 

Abbiamo istituito nel corso del 2015 la commissione mensa che vede come membri oltre al comune ed al  
capocuoco anche i genitori e gli insegnanti dei vari plessi scolastici. Un organo che ha già cominciato a  
lavorare e con il quale da qualche mese  è stato avviato un percorso condiviso, a cui tutti possono fornire il  
proprio contributo utilizzando la mail mensa@comune.borgo-san-lorenzo.fi.it, per la valutazione del menù 
anche con l'ausilio di qualificati professionisti del settore. 

Nel 2016 è in scadenza il contratto per la fornitura dei servizi di preparazione, trasporto e somministrazione  
dei pasti, l'amministrazione lavorerà per riuscire a mantenere lo standard attuale cercando di contenere i  
costi, sempre però con l'obiettivo di fornire ai bambini e ai ragazzi la qualità che oggi viene assicurata.

Siamo purtroppo però stati costretti a effettuare un lieve aumento della tariffa mensa senza però agire sulla  
tipologia di fasce o sul numero degli scaglioni Isee che resteranno invariati e che subiranno quindi aumenti  
proporzionali.

La gestione dei pagamenti è invece oggetto di un'approfondita valutazione che porterà in futuro ad una 
modernizzazione e telematizzazione dell'intero sistema di  pagamento consentendo lo snellimento delle 
procedure.

Inoltre inizierà la fase di recupero delle somme non versate per il pagamento del servizio mensa, che non 
influiscono sul costo del pasto. Gli avvisi bonari saranno inviati nel primo mese del 2016 in un'ottica di  
equità e legalità seguendo percorsi che già abbiamo intrapreso per altri settori.re.

Nell'ambito scolastico risultano da recuperare, nel periodo Settembre 2012 – Luglio 2015, 289Mila euro così  
suddivisi: 235Mila per il servizio mensa, 35Mila per il nido, 19Mila per la fornitura di altri servizi quali i  
campi solari, il prescuola o il pedibus.

Per quanto riguarda il servizio mensa saranno inviate circa 640 raccomandate con avvisi bonari e solleciti di 
pagamento per un totale di 789 utenti, 35 invece le raccomandate che saranno inoltrate relativamente al  
servizio di asilo nido. Si tratterà dell'invio di solleciti di pagamento la cui scadenza è fissata per il mese di  
Aprile 2016, il termine varierà a seconda della data di spedizione dell'avviso. Dopo tale data si procederà  
con l'iscrizione a ruolo degli insoluti ancora presenti.
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LA CULTURA

I pesanti tagli che negli ultimi anni hanno colpito la cultura rendono molto difficile attuare una politica di  
rilancio di questo settore. Siamo costantemente costretti ad elemosinare spiccioli da sponsor che diventano  
sempre  più  scarsi.  Per  questo  il  rapporto  tra  cultura  e  privato  diventa  sempre  più  importante  solo  i  
finanziamenti di imprenditori e sensibili cittadini ci potranno permettere in futuro di poter salvaguardare il  
patrimonio di Borgo San Lorenzo.

Noi crediamo che la cultura possa salvarci dalla crisi, che sia fondamentale per il benessere e la crescita 
delle persone per questo ci scommettiamo ed abbiamo scelto di non tagliare risorse.

Siamo riusciti a preservare i servizi culturali, nonostante le difficoltà,  ed a ampliare le offerte. Il tessuto  
associativo  del  nostro  territorio  è  oro  prezioso  che  se  governato  bene,  indirizzato  e  sostenuto  anche 
semplicemente con la presenza dell’amministrazione può permettere di realizzare grandi cose. 

Tra gli obiettivi che ci eravamo dati la realizzazione di un calendario stagionale che racchiudesse le varie  
iniziative e offerte culturali, meta che per ora non siamo riusciti a raggiungere, ma che ci riproponiamo nel  
prossimo anno.

Il teato 
“Il teatro non è altro che il disperato sforzo dell’uomo di dare un senso alla vita.”

(Eduardo De Filippo)

Con grande impegno l’Amministrazione sta proseguendo nell’intervento culturale della stagione teatrale al 
Teatro Giotto di Borgo San Lorenzo. Uno sforzo che quest’anno abbiamo voluto implementare proponendo 
anche la stagione lirico- sinfonica che lo scorso anno ha registrato un tutto esaurito. Per il raggiungimento di  
questo obiettivo ci siamo avvalsi della collaborazione con l’Accademia degli Audaci, proprietaria del teatro,e  
con il Teatro Idea per quanto riguarda la prosa e della collaborazione della Camerata dei Bardi e della corale 
Santa Cecilia per la lirica.

In passato al pubblico del Giotto è stata proposta, con buoni successi, una stagione di nicchia, con spettacoli  
di semplice fruizione.  Nel cartellone 2015-2016 abbiamo voluto osare e puntare su un genere, sempre di  
alta qualità, ma più leggero, questo ci ha premiato con un record di abbonamenti, 189 per la precisione.  Il  
proposito dell’amministrazione per tanto è quello di rimanere su questa linea di indirizzo avendo notato 
l’apprezzamento  del  pubblico  per  i  titoli  scelti.  Quindi  anche  per  la  stagione  2015-2016  avremo  8 
performance ed ovviamente il solito rapporto con le scuole.

Anche quest’anno aderiremo al circuito della Fondazione Toscana Spettacolo e ci avvarremo dell’aiuto del 
Teatro Idea per l’accoglienza e la bigliettazione.  

Inoltre come lo  scorso ann0o nuovamente riproporremo il  cartellone della  lirico-sinfonica che raccoglie 
sempre tanto successo tra il pubblico del Giotto. Il cartellone è affidato alla Camerata dei Bardi  ed al Coro di  
Santa Cecilia ed anche quest’anno proporranno 2 spettacoli di lirica e tre di sinfonica.

Abbiamo fatto un investimento sul teatro convinti che possa davvero essere un punto di incontro per la  
comunità proprio andando in questa direzione attiveremo una stagione estiva di Teatro realizzata nel teatro 
di Ronta ed al Cinema Don Bosco con la collaborazione della associazione Caldana e della associazione 
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Scrittoio.  Confermiamo la realizzazione della rassegna “Cinema sotto le stelle”, ormai unico Comune nel  
panorama mugellano a proseguire  tale esperienza;  si  è  consolidata  la  collaborazione con l’associazione 
Progetto Accoglienza e la Pro Loco e la Parrocchia di Ronta , 

La Villa 
Abbiamo intrapreso un percorso di valorizzazione di Villa Pecori  Giraldi attraverso una serie di iniziative che 
hanno permesso di  vivere  attivamente non solo  la  struttura  ma anche il  bellissimo parco.  Eventi  (Che 
verranno descritti più avanti nel capitolo Manifestazioni) che hanno messo in luce le potenzialità del luogo  
che si  candida ad essere in futuro il  polo-culturale del Mugello. L’obiettivo per quest’anno è riuscire ad  
intraprendere con i cittadini un percorso partecipato che ci consenta di definire il futuro non solo della Villa,  
ma anche della Biblioteca. Due edifici che sempre di più dovranno dialogare come ci insegnano le direzioni  
culturali anche nazionali. 

Lo scorso anno abbiamo avviato un dialogo con la regione per modificare l’intitolazione del Museo Civico di  
Borgo San Lorenzo che si trova all’interno della bella struttura, siamo arrivati così alla conclusione, che verrà  
applica nel 2016 , di chiamare questo luogo semplicemente “Museo Chini” e di dividerlo in tre sottosezioni:  
“Museo della Manifattura Chini”, “Piccolo Museo dei Bambini” ed  “ChiniLab”. Questo nuovo percorso si è  
reso necessario dopo un attento studio delle potenzialità del Museo, ci siamo resi conto che era necessario  
poter sfruttare tutti i canali di comunicazione da quelli legati al Liberty ed alla ceramica a tutto il settore 
indirizzato prettamente alle famiglie ed ai bambini. I dati del museo aggiornati al 31/12/2015 ci fanno ben 
sperare  con  un  incremento  circa  del  21%  in  due  anni  la  struttura  ha  fatto  registrare  7.579  visitatori  
rappresentando così, insieme al Museo dei Ferri Taglienti, il 50% dell’indotto del Mugello. Un bel risultato 
che vogliamo rafforzare ed incrementare anche grazie agli investimenti fatti sugli arredi che hanno dotato in 
questo modo il Museo di strutture per mostre temporanee ed eventi.

Il Museo Chini 
Attualmente all’interno della Villa si trova il Museo Chini, accreditato a livello regionale, che come detto si 
divide nel Museo della Manifattura Chini, dedicato alle Ceramiche Chini, nel Piccolo Museo dei Bambini,  
percorso sensoriale per i bambini e le famiglie ed nel ChiniLab, la parte dei laboratori che collega le due 
sezioni  del  museo e particolarmente diretto alle  scuole.  L’obiettivo dell’amministrazione è quello,  se  le  
risorse lo permetteranno, di dotare il Museo di direttore e comitato scientifico oltre ad alcuni investimenti  
sugli arredi.

Il Museo della manifattura Chini
Fino ad ora la struttura ha lavorato a basso regime. L’amministrazione  come già accennato ha puntato  
molto sulla  rivalutazione della  Villa  a  partire proprio  dalla  riorganizzazione della  componente museale.  
L’orario di apertura del museo rimane di 24 ore settimanali di media annua, con una consistente apertura 
nel periodo estivo. Proseguono con un buon successo le iniziative di didattica museale "Esploramuseo" 
rivolte ai varî ordini  scuole e coordinate dal  Centro servizi  del Sistema museale territoriale. Quest’anno 
abbiamo avuto un notevole aumento degli  ingressi  al  museo grazie  agli  eventi  correlati  messi  in piedi.  
Questo per sottolineare che per far vivere il museo abbiamo notato che è necessario programmare mostre  
temporanee e manifestazioni . Ci proponiamo per quest’anno di inserire il Museo Chini in un percorso che 
lo colleghi con i grandi centri del Liberty  ed in generale con i musei del 900.
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Il Piccolo Museo dei Bambini
In particolare questa parte del Museo dedicata ai bambini, chiamata un tempo ChiniLab, cambierà la sua 
veste ma non la sostanza, acquisterà una personalità più marcata ed un indirizzo più definito. IL Piccolo  
Museo dei Bambini sarà il  nuovo nome delle 6 stanze sensoriali che accolgono il percorso dedicato alla  
prima infanzia.  Abbiamo stanziato nel  2015qualche risorsa  per  dotare  il  Museo di  un nuovo logo e  di  
comunicazione adatta così da poter cavalcare tutti quei circuiti  dedicati alle vacanze ed alle attività con 
bambini.  Nel  2016  l’amministrazione  ha  come intento  quello  di  concludere  questo  percorso  attivato  a 
dicembre 2015 oltre ad incentivare le attività all’interno di questa ala del Museo con laboratori, mostre ed  
eventi che  vedono al centro le famiglie ed i più piccoli. 

ChiniLab
All’interno della Villa si trova il ChiniLab , il quale si configura come uno spazio a disposizione di bambini,  
scuole,  famiglie  per  fare  attività  ed  esperienze  sempre  nuove  intorno  all’arte.  Questa  è  la  parte  di  
congiunzione tra le ceramiche e i più piccoli, è l’aspetto più laboratoriale.

La Biblioteca
Crogiolo delle svariate forme di cultura che animano il comune la biblioteca è il contenitore naturale ed il  
luogo ideale per lo sviluppo del sapere sotto ogni forma. Il peso del suo ruolo e della sua importanza è 
certamente stato assimilato, ne sono testimonianza le numerose persone ed associazioni che affiancano 
l’amministrazione pubblica nella gestione e nello sviluppo della struttura e delle sue attività, quali i volontari  
degli amici della biblioteca fondamentali per il supporto che danno al comune non solo nella funzionalità  
della struttura ma anche per le attività culturali che ricordiamo passano dalla Biblioteca.

Il patrimonio documentario a disposizione dell’utenza, aggiornato al 31.12.2015, consiste in 79.634 volumi, 
5.966 film in dvd, cd musicali e audiolibri. La biblioteca inoltre è abbonata a 1 quotidiano e a 21 periodici.

La raccolta è organizzata nelle seguenti sezioni:

1. scaffale aperto (che include le opere di consultazione);

2. la sezione bambini/ragazzi

3. la sezione locale (in armadi chiusi a chiave ed esclusa dal prestito)

4. l’emeroteca

5. La sezione multimediale (cd – dvd – audiolibri)

6. il deposito esterno.

La biblioteca è arricchita inoltre da tre fondi:

- Fondo Alpigini, composto da 7.197 volumi

- Fondo Gori, composto da 1425 volumi,

- Fondo Amici, composto da 1519 volumi.

La biblioteca offre servizi di iscrizione gratuita, consultazione, prestito, prestito interbibliotecario, fornitura 
documenti (document delivery), supporto alla ricerca bibliografica, assistenza per la fruizione dei servizi  
digitali della piattaforma “Media Library”, navigazione internet tramite postazioni fisse e wi fi, reprografia.

La biblioteca inoltre aderisce al Progetto Nazionale “Nati per leggere” ed è quindi particolarmente attiva  
nella promozione della lettura presso bambini attraverso visite guidate e cicli di letture animate e laboratori.

Le  iniziative  rivolte  al  pubblico  adulto  riguardano presentazioni  di  libri,  mostre  di  pittura  e  fotografia,  
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incontri  con  docenti,  corsi  su  svariati  argomenti  in  collaborazione  con  l’associazione  Auser-Università 
dell’Età Libera. 

Abbiamo inoltre molti corsi e laboratori diretti a bambini e l’intento del comune è quello di far sempre più  
crescere l’attività culturale legata anche alle prima infanzia.

Abbiamo deciso nonostante le ristrettezze economiche di mantenere le stesse risorse per l’acquisto dei libri,  
una  delle  poche  biblioteche  del  Mugello  che  investe  in  questo  settore.  Da  sottolineare  che  il  sistema  
bibliotecario del nostro territorio risulta il migliore della Toscana. Inoltre l’amministrazione si propone di  
creare un capitolo a parte per le attrezzature della Biblioteca. 

La Biblioteca purtroppo registra un deficit di spazio per tanto come accennato precedentemente dovremo 
fare  una  riflessione  più  ampia  sul  futuro  del  servizio.  Anche  in  questo  caso  vorremmo  coinvolgere  il  
cittadino perché ci possa aiutare a trovare la soluzione migliore per ampliare questa struttura tanto amata  
dalla collettività.  In questo anno avvieremo un percorso che porti  alla realizzazione di  un progetto che 
preveda una unificazione di Villa Pecori Giraldi con la Biblioteca, non è più possibile continuare a pensare ai  
due servizi staccati, il futuro è nell’integrazione tra museo e biblioteca e di conseguenza nella riunificazione  
di tutte le attività culturali in un unico luogo. Questo consentirebbe un risparmio a fronte di un incremento  
del servizio.

Il centro ReMida
Un progetto di grande potenzialità educativa rivolto a bambini, ragazzi  e adolescenti di tutte le scuole,  
dall’asilo nido agli istituti superiori, che realizza laboratorî di riuso creativo di materiali di scarto. Prosegue 
l’attività rivolta a scuole, associazioni, famiglie; l’ottima accoglienza che sta avendo questa proposta fa ben 
sperare  sul  futuro  e  sulla  possibilità  di  far  crescere  in  bambini  e  ragazzi  la  sensibilità  alle  tematiche  
ambientali, la cultura del non-spreco e la creatività. Il ReMida insieme alla associazione Diritto e Rovescio  
segue la parte museale dei bambini. L’obiettivo sarebbe quello di valorizzare il progetto riuscendo anche a  
creare  collaborazioni  con  altre  realtà  comunali  così  da  esportare  le  nostre  eccellenze.  Il  rapporto  tra  
l’amministrazione ed il centro è ottimo, abbiamo lavorato insieme a progetti di grande successo rivolti ai  
bambini ed alle famiglie segno che il ReMida sta entrando nel tessuto sociale del territorio, inoltre abbiamo  
incentivato il  rapporto tra la  locale ProLoco .  Il  ReMida sarà  presente alle  principali  manifestazioni  del 
capoluogo, investiremo risorse per nuovi laboratori temaci al museo ChiniLab (nuovo piccolo museo dei  
bambini), sarà presente con l’apertura del centro ed educatori agli appuntamenti domenicali delle ProLoco 
e attività importante sarà presente nelle nostre scuole. 

Il Centro d’incontro
Luogo, come dice l’intitolazione, di incontro di varie associazioni che operano nel volontariato, un centro 
dove si svolgono varie ed importanti attività, dalla banca del tempo, all’AISM,  dalla tombola organizzata 
dall’associazione Anteas, all’Atelier di scrittura creativa, dal gruppo di autoaiuto per le donne al forum dei  
genitori, un vero e proprio luogo di aggregazione e promozione sociale. L’intento dell’amministrazione è 
quello di riorganizzare le attività e soprattutto di promuovere ciò che viene fatto così da renderlo più visibile  
alla comunità. 

La scuola di musica comunale 
Abbiamo fatto, con l’Unione dei Comuni, il bando per la gestione della scuola comunale. Il bando è stato  
dalla  scuola  Sound.  Attualmente  i  risultati  sono  sufficienti  e  la  gestione  sembra  aderire  e  sposare  le  
iniziative del comune, quindi ci proponiamo di incrementare i rapporti e la sinergia con la nostra scuola
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Sviluppo giovanile
Sappiamo  come  il  disagio  sociale  si  possa  combattere  proprio  se  preso  nella  sua  fase  più  delicata 
l’adolescenza. Il  comune di Borgo investe molto sulle attività di educazione dei più giovani.  Il  centro di  
Incontro è un luogo di aggregazione e di socializzazione. Un luogo dove sviluppare le proprie passioni e 
condividere sogni, speranze ed anche problemi.

Kontatto
È un progetto finanziato dal comune con il contributo della Società della Salute del Mugello diretto ai ragazzi 
dai 17 anni in su. Ci sono circa un centinaio di iscritti e 10 gruppi temaci. Dal teatro, al giornalismo, dalla  
musica al trekking. 5 tutor organizzano corsi per giovani che hanno voglia di coltivare le loro passioni. Un 
progetto importante che è stato valorizzato anche a livello europeo e che siamo riusciti a salvare. Una realtà 
importante che coinvolge i giovani attraverso il concetto dell’agio. Non si parla più ai ragazzi solo di problemi  
ma si cerca di appassionarli alla vita.

Chicchessia
È un centro dedicato ai ragazzi da 11 a 18 anni, finanziato dal comune. La struttura è aperta tutti i pomeriggi  
e vede la partecipazione di circa  80 giovani che con due educatori si dedicano ai compiti ed ai vari esercizi  
educativi e di socializzazione. Il nostro obiettivo è quello di consolidare sempre di più questa esperienza.

Giocanido
È un servizio del comune offerto alle famiglie ed ai loro bambini. Un pomeriggio a settimana all’asilo nido 
del  Curiel  i  bambini  accompagnati  da  nonni  o  genitori  si  ritrovano  per  giocare  in  compagnia  sotto  la  
supervisione e l’accompagnamento di una educatrice dipendente. Attualmente ci sono una quarantina di  
famiglie coinvolte. Un servizio utile e molto apprezzato dalle famiglie che promuove una prima forma di 
integrazione e rapporto tra adulti e bambini.

Inoltre  come  comune  attraverso  il  tavolo  sullo  sviluppo  giovanile  alla  Società  della  Salute,  abbiamo 
intrapreso un percorso di dialogo con le varie associazioni del territorio del Mugello per capire dove c’è da  
intervenire, stanno arrivando i primi risultati di questo percorso il proposito è quello di riuscire a coinvolgere 
anche le forze dell’ordine e le società sportive.

29



COMUNICAZIONE

Per l’amministrazione la comunicazione è un valore aggiunto. Avere dei cittadini informati vuol dire avere  
dei cittadini in grado di partecipare attivamente alla vita amministrativa del proprio comune con idee e 
proposte. Per questo abbiamo deciso di fare un piano integrato di comunicazione che preveda varie forme 
di  linguaggio.  Un rete  che permetta  anche  di  far  conoscere  le  iniziative  del  nostro  comune attraverso  
rapporti con i vari organi di stampa e non solo 

Nel  piano della  comunicazione  istituzionale  per  l’anno 2016 si  confermano sostanzialmente  le  linee di  
indirizzo individuate con il piano 2015. In particolare gli interventi previsti dovranno caratterizzarsi per: 

Multicanalità:  intesa  come  uso  combinato  di  molteplici  canali  di  comunicazione  per  creare  relazioni,  
dialogare con i cittadini e offrire servizi. La multicanalità è diventata una strada obbligata per le pubbliche  
amministrazioni,  che  devono  accostare  un  pubblico  eterogeneo  per  età,  cultura,  provenienza,  fornire  
informazioni  complesse  e  strutturate,  attivare  una  comunicazione  quanto  possibile  personalizzata  e 
bidirezionale. Inoltre adottare una logica multicanale, consente ai cittadini/utenti non solo di accedere alle 
informazioni ed ai servizi attraverso molteplici strumenti (dal computer allo sportello, dallo smartphone al 
portale), ma anche di poter comunicare col comune da ogni luogo, in ogni momento e con qualsiasi mezzo.  
In questa ottica si utilizzeranno i diversi strumenti di comunicazione (sito web, sportelli informativi, pagina 
facebook, SMS, giornale murario…) con particolare attenzione e valorizzazione alla comunicazione tramite  
web.

Bidirezionalità: lo  sforzo  cui  deve  tendere  la  comunicazione  istituzionale  è  quello  di  evitare 
l'autoreferenzialità  e  limitare  l'unidirezionalità,  per  privilegiare  forme  di  comunicazione  bidirezionali  e 
aperte.  In  questa  direzione  andranno  alcune  iniziative  che  alterneranno  modalità  di  comunicazione  
tradizionali e dirette, a forme più innovative e virtuali .

Coordinamento:  la  presenza  di  molti  e  diversificati  strumenti  di  comunicazione,  rende  necessario 
individuare modalità di integrazione e coordinamento non solo fra gli  operatori della comunicazione (in  
particolare  fra  URP  e  ufficio  stampa),  ma  anche  con  i  referenti  dei  vari  servizi  comunali  e  con  gli  
amministratori.  Particolare  cura  sarà  dedicata  pertanto  nel  2016  alla  creazione  di  strumenti  di 
comunicazione interna.

STRUMENTI e AZIONI 

Nella consapevolezza che la comunicazione istituzionale non si esaurisce in alcuni strumenti specifici e in  
alcune azioni che si progetteranno nell'anno, ma è un flusso continuo di input e output, cui partecipano a  
vari livelli e con diverse responsabilità tutti gli attori comunali (dipendenti, collaboratori, amministratori), si  
elencano brevemente alcuni strumenti e azioni:

– Sito internet istituzionale. Il sito istituzionale del comune, è curato dall’URP e dall'ufficio stampa; la  
sezione  dedicata  ai  servizi  comunali  è  implementata  anche dai  redattori  dei  vari  uffici.  Questa  
sezione nel 2015 è stata totalmente rivisitata, sia nella grafica che nei contenuti.  Nel 2016 sarà 
completato  il  rinnovamento  del  sito  anche  nella  sezione  “rete  civica”.  Il  nuovo  sito  avrà  la  
caratteristica di essere “responsive”, capace cioè di adattare il layout allo strumento con cui viene 
visualizzato (smartphone, pc o tablet). Partner di questa revisione sarà la società Linea Comune spa.

– Sito internet borgo dei bambini. Il sito, dedicato ai servizi, attività ed eventi per i bambini, è curato 
dall’URP e dai servizi educativi del comune. E’ stato realizzato nell’autunno 2014 e completato nel  
2015.  Obiettivi  del  2016  sono  l'aumento  degli  accessi  al  sito,  da  ottenere  tramite  una  estesa  
promozione dello stesso, e contestualmente, lo sviluppo dei  contenuti  (magari  con l'aggiunta di 
un'ulteriore sezione) e l'aggiornamento continuo.

– Newsletter  della  biblioteca  e  dell’urp.  Le  due  newsletter,  quella  della  Biblioteca  (su  eventi  e 
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manifestazioni)  e  quella  dell’URP (maggiormente focalizzata su scadenze, avvisi,  servizi)  saranno 
completamente  riviste  dal  punto  di  grafico,  con  l'obiettivo  di  migliorarne  la  gradevolezza  e  la 
fruibilità. 

– Servizio sms – whatsapp broadcast. Il servizio di messaggistica è stato attivato all’inizio del 2013. I 
cittadini possono iscriversi secondo ambiti di interesse: avvisi/scadenze, emergenze, scuola e servizi  
scolastici. Nel corso dell'anno si sperimenterà l'attivazione di whatsapp broadcast: un sistema di  
comunicazione tramite messaggi inviati su whatsapp, che oltre ad essere gratuito, ha la possibilità 
di ricevere risposte da parte dei destinatari. 

– Giornale  murario  “comune  in  piazza”. “Comune  in  Piazza”  è  un  giornale  murale  (formato 
manifesto) esposto in bacheche dedicate, nelle frazioni e nel capoluogo. Si rivolge in particolare ai 
cittadini che non sono raggiunti o non utilizzano gli strumenti digitali. Il giornale murario è stato 
attivato in  via  sperimentale  nel  2015  (n.  8  uscite).  Sarà  riproposto  nel  2016,  con l'obiettivo  di  
consolidarne la presenza nei cittadini. 

– Pagina facebook. Dall’anno 2013 è attiva la pagina facebook del comune. La gestione della pagina è 
curata dall’ufficio stampa.

– Trasmissioni televisive “in borgo”. Le trasmissioni televisive vengono realizzate con l’emittente Tele 
Iride,  con periodicità mensile.  E'  intenzione dell'amministrazione rinnovare il  contratto con Tele 
Iride (che scadrà a marzo 2016), dando continuità a questo strumento di comunicazione molto utile  
e seguito.

– Incontri  con i  cittadini.  Nel 2016 l'amministrazione oltre a confermare il  giro di  incontri  con le 
frazioni (nelle modalità e periodicità sperimentate nel 2015), promuoverà ulteriori incontri diretti e  
informali  con i  cittadini.  In  particolare  sarà  attivato  quest'anno un  incontro  periodico (il  primo 
martedì del mese) al mercato cittadino. Sarà prevista una postazione stabile, con la presenza del 
Sindaco e degli assessori. 

– Promozione di eventi e manifestazioni. Per migliorare la comunicazione interna e la visibilità degli 
eventi e manifestazioni organizzati direttamente o con la collaborazione del comune, sarà attivata  
un'agenda condivisa degli eventi. Servirà anche per creare un calendario mensile/stagionale delle 
attività,  da diffondere con i  vari  strumenti di comunicazione a disposizione, a cui si  potrebbero  
aggiungere stampe di flyers e locandine sui singoli eventi.

– Il  Borgo dei  Bambini.  Oltre  ad essere un sito  vorremmo che il  “Borgo dei  Bambini”  fosse  una 
filosofia, per questo ci siamo posti una serie di interventi e progetti per diventare una città a misura  
di bambino. Da una collana di libri patrocinata con il simbolo “Borgo dei Bambini”, ad una serie di  
iniziative dedicate alle famiglie, da  organizzare spazi ad hoc a creare punti per l’allattamento, da 
coinvolgere  i  commercianti  del  paese  a  promuovere  menu  per  bambini  ed  avere  seggioloni  e 
fasciatoi  ai  nidi  all’ospedale  a  misura  di  bimbo.  Insomma tanti  piccoli  progetti  che  potrebbero 
trasformarci in un paese amico dei bambini.
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LE MANIFESTAZIONI

Abbiamo creato una serie di eventi e manifestazioni  nuove, cercando di valorizzare Villa Pecori Giraldi, ma  
anche il centro Storico.  Eventi di successo che hanno scatenato un sentimento di positività tra i cittadini

Tra le iniziative che troveranno riscontro in nuove edizioni per il 2016 ci sono:

– Mugello  Da  Fiaba.  Abbiamo  pensato;  perché  non  fare  un  festival  interamente  dedicato  ai 
bambini? Perché non diventare un punto di riferimento anche per la letteratura dei più piccoli?  
Partendo dal  prestigioso  ChiLab (Piccolo  museo dei  Bambini),  dal  Centro  Re Mida e con la 
Direzione artistica di Serena Pinzani abbiamo deciso di scommettere su un evento nuovo, le  
associazioni che operano nel settore hanno aderito con entusiamo. Abbiamo avuto così un fine 
settimana a maggio incantato con la prima edizione di “Mugello da Fiaba”. Il festival mugellano  
di letteratura, teatro e musica per ragazzi ha trasformato per quattro giorni Villa Pecori Giraldi  
ed il suo splendido parco in un mondo da favola regalando tanti sorrisi ed una buona dose di  
divertimento alle migliaia di bambine e bambini che insieme alle loro famiglie hanno potuto 
godere di uno scenario unico. Un vero e proprio paese dei balocchi, ha accolto piccoli visitatori  
provenienti da tutta la provincia fiorentina che hanno potuto divertirsi tra letture animate ed  
interpretate, laboratori di creatività ed illustrazione, spettacoli teatrali, presentazioni di libri con 
autori di livello nazionale ed ancora artisti di strada e reading improvvisati sul prato del parco.  
Un  successo  al  di  là  di  ogni  previsione  con  la  Villa  ed  il  parco  pieni  ed  un  fermento 
inimmaginabile. Un successo che quest’anno replicheremo arricchito di nuovi laboratori, ancora 
più spettacoli,  con musica e pic  nic  nel  parco.  Inoltre la  domenica ospiteremo anche Stalle  
aperte, l’evento della Mukki che ogni anno attira migliaia di famiglie.

– Stradarte. Abbiamo deciso di portare la cultura in strada. Ed abbiamo chiesto a chi la cultura la  
fa di darci una mano. La rete che si è creata tra i vari soggetti è stata unica e ci ha portato a  
parlare di un successo inaspettato.  In soli  venti giorni  no-stop e credendoci  davvero è nata 
Stradarte, un evento che animato le piazze di Borgo e che si candida ad entrare nel panorama 
degli appuntamenti fissi dell’estate mugellana. A metà luglio da venerdì a domenica i talenti 
artistici del territorio hanno animato le vie e le piazze del centro storico di Borgo San Lorenzo 
per la prima edizione di STRADARTE. L'arte nelle sue variegate forme, dal ballo alla musica, da  
quella culinaria a all'artigiano, dal teatro alle mostre, un caleidoscopio di appuntamenti che si  
snoderà in percorsi  ricchi di emozioni.  Protagonisti  di  Stradarte  sono state le  associazioni 
culturali, compagnie teatrali, compagnie di ballo, cantanti e band musicali e poi poeti, artisti di  
strada, pittori, scultori, artigiani. Il festival si è svolto in otto location borghigiane. Quest’anno 
amplieremo la manifestazione coinvolgendo anche i commercianti ed il centro storico naturale,  
aumenteremo le piazze e trasformeremo tutto il paese in un palcoscenico.

– Una  nota  per…  Sarà  riproposta  la  maratona  musicale  di  beneficenza  “Una  nota  per  …” 
organizzata  dall’Associazione  Amici  delle  Biblioteche  in  collaborazione  con  il  Comune.  La 
manifestazione  è  cresciuta  in  questi  anni  grazie  all’entusiasmo  e  al  grande  impegno  degli 
organizzatori; gli Amici delle Biblioteche continuano infatti a dimostrarsi un’interessante prova 
di protagonismo giovanile, oltre che un esemplare pressochè unico di associazione culturale con 
un’età media che supera di poco i 20 anni. 
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– Il  Patrono.  Anche quest’anno grazie alla collaborazione della ProLoco torneremo in centro a 
festeggiare il Patrono di Borgo San Lorenzo, con gare e giochi tradizionali organizzati ed ideati 
dai ragazzi della ProLoco. Una grande occasione di festeggiamenti per il Comune

Durante l'estate di quest'anno, dopo il siccesso della stagione invernale, il Teatro non andrà in vancanza me  
verranno proposti nuiovi spettacoli al Don Bosco

– Teatro Estivo. Su iniziativa dell’associazione La Caldana e de Lo Scrittoio con la collaborazione 
della ProLoco quest’anno daremo il via alla prima edizione del teatro estivo che si svolgerà al  
Cinema Don Bosco ed al Teatro di Ronta circa 15 spettacoli realizzati dalle varie compagnie del 
territorio, un patrimonio ricco messo a disposizione dei cittadini

Un'altra location d'eccezione per ospitare numerosi eventi è stata e continua senza dubbio ad essere Villa  
Pecori Giraldi che vogliamo trasformare in ul fulcro fondamentale della cultura, a partire da appuntamenti 
di alto livello come:

– In viaggio nel Mugello con Pietro Leopoldo. Evento dedicato alla festa della Toscana realizzato 
dalle scuole medie. Spettacolo di teatro itinerante per le stanze della villa.

– Tè con Brio Sulla Coppia. Presentazione di libri, dibattiti e letture per la festa di San Valentino. 

– Non solo Mimose.  Evento dedicato alla festa dell’8 marzo organizzato dalla Consigliera per le 
pari opportunità Emanuela Periccioli. Un pomeriggio di dibattiti, presentazioni di libri, teatro,  
letture e musica tutto con l’obiettivo di riflettere sui diritti delle donne.

– Festival di Danza.  Prima edizione a Villa Pecori Giraldi del Festival della Danza. 1 e 2 luglio il 
parco sarà invaso da danzatori e danzatrici per un evento dedicato al grande balletto con figure 
di rilievo del panorama della danza.

– Serata  Scrittoio.  Una  serata  a  fine  giugno  interamente  dedicata  alla  poesia  ed  al  teatro 
realizzata dall’associazione Lo Scrittoio.

Oltre agli aventi la Villa è come sempre il luogo dove verranno allestite mostre d'arte da on perdere.

– Mostra D’Arte. Dal 13 al 21 febbraio mostra di artisti vari organizzata dall’associazione Dinamo. 

– Emozioni  Scartate.  Mostra  in  collaborazione  con  la  Casa  di  Giotto  e  di  Benvenuto  Cellini 
dedicate all’artista di Vicchio scomparso ormai dieci anni fa Mater.

– Mostra dell’Accademia delle Belle Arti. Prestigioso progetto dell’accademia delle belle arti che 
coinvolgerà tutta la villa con esponenti di rilievo dell’arte contemporanea.

– Mostra  Senzatomica.  Evento  ed  esposizione  di  fotografia  dedicata  al  tema  dell’atomica. 
Progetto che coinvolgerà anche le scuole.
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POLITICHE DELLA SALUTE E DELL'ACCOGLIENZA 

Siamo ancora costretti  ad operare in costante emergenza, nonostante l’attenzione della Regione verso il 
problema dell’immigrazione dato che i  contesti  nazionali  non ci  consentono di  pensare con serenità al  
futuro. Ci sono ancora le molte criticità da risolvere, le tante problematiche nazionali e internazionali che 
continuano a pressare sulle pareti del nostro Comune e chiedono risposte.

Dobbiamo essere ancora più consapevoli che come amministratori e cittadini, siamo chiamati ad ascoltare, 
ma soprattutto siamo umanamente obbligati a rispondere. La povertà che sempre più pesantemente ha 
visto aumentare le  file dei senza lavoro, delle persone disagiate, è solo una delle difficoltà che ancora in  
questo 2016 ci troviamo a dover affrontare.

Ad aggiungersi a questa situazione così precaria non solo per noi ma per l’intero territorio nazionale, anche  
il contesto di guerre internazionali e di emergenza profughi. Un’onda di persone di varie etnie che preme ai  
nostri confini, che intraprende viaggi di morte verso i nostri territori nella speranza di trovare un futuro che 
nel loro paese viene negato.

A questo siamo chiamati  a rispondere non solo alla  politica nazionale,  ma proprio a quei  valori  che ci  
rendono esseri umani. Non possiamo far finta di non vedere, non possiamo volgere lo sguardo da un’altra 
parte quando un Prefetto ci chiede di aiutarlo. Ecco perché noi come amministratori, ma prima di tutto  
come cittadini abbiamo scelto di non essere miopi di fronte ad un problema che cresce di ora in ora. Questa  
nuova emergenza che si  chiami Mare Nostrum o Triton ci  tocca direttamente.  Noi come territorio  non 
possiamo permetterci di far finta che tutto ciò non ci riguarda.

Per questo abbiamo scelto di confrontarci con le varie istituzioni, partecipando in modo attivo al tavolo 
metropolitano di coordinamento, monitorando costantemente la situazione, nel tentativo di evitare ingressi 
forzati nel nostro territorio. La presenza al tavolo ha consentito di giungere ad una ripartizione dei migranti  
non a livello comunale ma di zona, attualmente oltre agli ospiti del Progetto SPRAR, vi sono 24 giovani ospiti  
nigeriani e bengalesi, presso la struttura del Mulino gestita dall'Associazione Insieme, che verranno trasferiti  
in altra struttura nei prossimi mesi, altri 24 giovani di nazionalità nigeriani, senegalesi, gambiani, ganesi e 
pakistani  sono presso  la  struttura  di  Mucciano gestita  dalla  Caritas  di  Firenze,  Associazione  Insieme e 
Ass.Progetto Accoglienza.
Con molto senso di responsabiltà i giovani ospiti già sono inseriti in azioni di cittadinanza attiva, progetto  
#INSIEME, nato per l'impegno delle locali associazioni di volontariato e per l'impegno delle associzioni che 
gestiscono  le  strutture  che  gli  ospitano,  riprenderanno,  nei  prossimi  mesi   i  piccoli  interventi  di  
manutenzione ordinaria del verde pubblico attivati dopo la sigla del protocollo d'Intesa avvenuta nel 2015.  
Questo loro impegno ha lo scopo di restituire in parte quanto ricevono e di non essere più visti come un 
problema, inoltre è un primo passo verso altri progetti di scambi e positive contaminazioni culturali. Penso  
all'aiuto  che  possono  dare  ai  nostri  ragazzi  conversando  con  loro  in  inglese,  ad  incontri  pubblici  per 
“raccontare”  la  loro  cultura,  tutto  questo  sempre  nel  rispetto  dell’altro,  nel  rispetto  del  diverso,  ma 
soprattutto nel rispetto dei nostri cittadini.

Nel nostro Comune attualmente oltre ai 48 migranti giunti con l'emergenza degli ultimi mesi da tempo è 
attivo il progetto SPRAR, il Comune ne è titolare, il nostro partner per la gestione è l'Associazione Progetto 
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Accoglienza  che  gestisce  il  Villaggio  La  Brocchi  di  proprietà  dell'Istituto  degli  Innocenti,  attualmente  il  
progetto ospita 38 migranti fra gli ordinari e aggiuntivi, tutti nuclei familiari con minori, il costo del progetto 
è totalmente coperto dal contributo del Ministero dell'Interno.
L'attento lavoro di rete avviato al Tavolo metropolitano sui migranti si è concretizzato con la partecipazione  
come Unione Montana del Mugello al Bando per l'ampliamento della rete SPRAR, alla scadenza del 14 
febbraio è stato presentato al Ministero dell'Interno, un progetto che vede coinvolti oltre ai Comuni l'ATI, 
selezionata previa gara ad evidenza pubblica, composta da Caritas Fiorentina, Ass.Insieme , Ass.Il Mulino, 
Ass.Progetto Accoglienza e Coop.Il Cenacolo.
Insieme è stato redatto un progetto per passare dall'emergenza ad azioni di sistema, ogni comune coinvolto  
avrà un numero migranti rifugiati e/o richiedenti asilo categarie ordinarie, per il nostro comune, che è già  
titolare  di  apposito  progetto  rivolto  agli  ordinari  gli  ospiti  saranno  donne  sole  con  minori  (categorie 
vulnerabili). 

Purtroppo tutto questo si inserisce in uno scenario di profonda crisi, che travolge le famiglie, che investe  
anche il nostro comune. Una situazione economica che rischia di mettere gli uni contro gli altri, che rischia 
di scatenare guerre tra poveri che portano a ben poco. In uno scenario di tagli  che costringe anche gli  
amministratori a sentirsi puri e meri arbitri della crisi, privati di strumenti incisivi che permettano davvero di  
riuscire a risolvere la situazione, verrebbe da abbandonare la missione. Ma siamo noi l’espressione politica 
di questa società, siamo noi che con forza dobbiamo navigare tra le maglie della legge, tra le sfumature dei  
bilanci senza gettare la spugna e trovare così la strada per porre, seppur in maniera, parziale una toppa a 
questa  tragedia  che  si  espande  a  macchia  d’olio.  Dobbiamo  riuscire  a  trovare  soluzioni  pragmatiche, 
concrete e eque che ci permettano di arrivare lì dove è giusto che il nostro supporto ci sia.

Le  risorse  di  bilancio  sono  poche,  insufficienti  talvolta  a  coprire  l’emergenza,  e  come  comune  non  ci  
possiamo permettere di  dire no,  non possiamo permetterci  di  non assistere un bambino a scuola o di  
togliere  la  casa  a  chi  veramente  ne  ha  bisogno,  né  possiamo non occuparci  del  problema.  Con  fatica  
abbiamo cercato di mantenre, lo stanziamento per far fronte  all'aumento esponenziale delle fragilità e dei  
bisogni ma l'evidenza di cui bisogna tragicamente prendere atto è che si è aperta, a scatto, una forbice che  
con gli strumenti e le risorse di cui disponiamo non riusciremo mai a richiudere, o almeno non in tempi  
brevi.

E’ ovvio, ed anche forse scontato, che per uscire da questa situazione, per risolvere davvero il problema 
cogente della povertà e del disagio sociale l’unica soluzione sarebbe  la fuoriuscita dalla crisi economica, ma 
ragionando in maniera razionale adesso dobbiamo essere in grado di gestire la transizione, che sarà lunga, e 
non priva di strascichi.

La Regione Toscana fino ad ora ha sopperito agli ingenti tagli governativi, sommati, degli ultimi  anni ma 
adesso siamo arrivati in fondo e resta poco tempo per rivoltare il sistema e inventarci qualcosa di sostenibile  
che crei sviluppo e restituisca autonomia alle famiglie e alle persone in difficoltà.

Il nostro obiettivo deve essere quello di riuscire a rendere autosufficienti le famiglie in difficoltà, riuscire ad  
applicare politiche che limitino sempre di più un assistenzialismo fine a se stesso.

Dobbiamo  riscoprire  un  governo  del  disagio  e  della  povertà  che  si  basi  su  valori  reali,  che  vada  ad 
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intervenire davvero in situazioni irrecuperabili e che sia capace di creare servizi in grado di accompagnare le 
persone in difficoltà verso una seppur precaria normalità.

Per  questo  ci  vuole  la  durezza  dei  controlli  e  la  morbidezza  della  comprensione,  per  questo  ci  vuole  
l’organizzazione ed idee nuove che ci consentano di attivare progetti in grado di dare speranza alla nostra  
comunità.

Un altro elemento centrale che ci permette di tenere in piedi questa rete di assistenza è il prezioso il tessuto  
portante dell'associazionismo di ogni tipo, l'imprenditoria sociale profit e no-profit.
Il Mugello è uno dei territori all'avanguardia per capacità di coinvolgimento e costruzione di progetti a più 
mani: la SdS, con i potenti  risultati ottenuti e riconosciuti, è il frutto maturo della attitudine territoriale a  
"fare insieme". La Società della Salute è ciò che oggi come oggi ci permette di fare quegli interventi nel 
sociale che altrimenti con le nostre sole forze non saremmo in grado di supportare.

Dovremo rafforzare ulteriormente questo modello virtuoso e fare in modo che non sia cacciato indietro o 
marginalizzato, che non sia vittima di diffidenza ma bensì che si riesca a far comprendere come questa rete  
riesca davvero a dare frutti importanti per il nostro territorio.

La Sanità toscana e il suo welfare sono un prodotto complesso e sofisticato; producono esiti di grande livello 
che sono apprezzati  e ritenuti  normali  e consolidati  dai  cittadini.  Un modello in grado di  dare risposte  
concrete, un sistema che ritiene il sociale un elemento importante, sul quale investire e progettare

C'è bisogno di vedere il disegno generale, di avere una cornice precisa in cui tutti i pezzi (ospedale, medicina  
territoriale, SdS, Case della Salute, terzo settore) siano ben incardinati e collegati per garantire la continuità 
del prodotto salute in ogni sua parte, anche quando si riposizionano funzioni e attori in modo diverso dal 
consueto.

A breve sarà operativa la banca dati nazionale delle prestazioni sociali, a cui il Comune ha aderito, che è 
gestita  dall'Inps  e  che  racchiude  le  prestazioni  sociali  erogate  da  tutti  i  livelli,  un sistema che  evita  la  
duplicazione degli interventi così da garantire una migliore gestione.

La nostra sfida oggi è far capire che Borgo San Lorenzo c’è, che i servizi ci sono e che saranno garantiti in 
un’ottica  di  giustizia  sociale  ed  equità  che  ricerchiamo  anche  attraverso  l'applicazione  dell'ISEE,  che  è 
diventato  un  parametro  per  i  Livelli  Essenziali  di  Assistenza,  che  le  idee  non  mancano  e  che 
l’amministrazione non rinuncia a lottare contro la povertà, la crisi economica e il disagio.
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SOCIETA’ DELLA SALUTE

La Società della  Salute del  Mugello è un apparato all’avanguardia,  una punta di  eccellenza della nostra  
regione, in grado di sopperire alle esigenze di un territorio molto variegato sia come geografia sia come  
distribuzione demografica, sia come offerte di servizi. Sono gli stessi amministratori della nostra valle che 
chiedono a più riprese di non chiudere la SdS, strumento prezioso che riesce a far governare la crisi e a 
rispondere alle difficili domande del sociale. 
Questa rete non ha un costo per le amministrazioni ma consente di unire le forze ed essere così più incisivi  
negli interventi in questo settore così delicato e che ha così scarse risorse. Solo con le forze della nostra 
amministrazione  infatti  non  riusciremmo  a  sopperire  a  tutte  le  necessità  del  nostro  vasto  e  popolato 
territorio.
La valutazione del MES prende in considerazione molteplici sequenze di parametri, ma la differenza, per il  
nostro consolidato buon risultato, lo fa la capacità provata di integrazione dei Comuni fra loro e con la ASF, il  
grande lavoro di  unificazione degli  strumenti  di  lavoro,  come il  regolamento unico denominato  sistema 
integrato di interventi e servizi sociali e socio-sanitari che consente una stessa modalità di presa in carico e  
di accesso a tutti i servizi gestiti in forma associata sull'intero territorio della SdS.

La mission della SdS e dei comuni che ne fanno parte è di  assicurare alle persone e alle famiglie servizi  
sociali  integrati,  promuovere  interventi  per  garantire  la  qualità  della  vita,  pari  opportunità,  non 
discriminazione e diritti di cittadinanza, previenire, ridurre o eliminare le condizioni di disabilità, di bisogno 
e di disagio individuale e familiare che derivano da inadeguatezza di reddito, difficoltà sociali e condizioni di  
non autonomia.
Le aree di intervento sono: adulti; anziani; famiglie e minori; disabili; stranieri.

Tanti  servizi  uguali  per  tutti,  partecipazione  ai  costi  dei  servizi,  dove  prevista,  in  base  all'ISEE  (DPCM  
159/2013), a prescindere dal Comune di residenza, un “unico” cittadino mugellano con le stesse possibilità  
di sostegno e cura dichiarate con trasparenza nei regolamenti .

Fra i  progetti  è da segnalare quello “Agenzia Casa”, che fa parte del Piano integrato di Salute della SdS  
Mugello,  l'obiettivo è favorire l’incontro “protetto” della  domanda fragile  con l’offerta,  auspico che con 
nuovi finanziamenti il fondo dedicato si faccia più consistente.    

A distanza di anni dalla scelta dei Comuni di delegare alla SdS anche la gestione del Sociale (accanto ai  
servizi ad alta integrazione socio-sanitaria) si può affermare con sicurezza che il risultato è stato ottimo, in  
termini di controllo della spesa, equità nella distribuzione, condivisione delle scelte e ritorno economico in 
termini di economie di scala e attrazione di risorse aggiuntive sia regionali che da altri Enti pubblici.

Grazie alla capacità di gestire insieme, i Comuni del Mugello, hanno la possibilità di “resistere”, nonostante il  
calo dei trasferimenti,  e di mantenere i  servizi  assestati,  seppure con riduzioni proporzionate (tagli  non 
verticali ma modulati) e qualche breve lista di attesa, alle persone con bisogni professionalmente definiti e 
quantificati.

Il Comune di Borgo San Lorenzo sta lavorando, con convinzione e risorse, per continuare l’esperienza SdS, in  
virtù dei risultati ottenuti fino ad oggi e dei tempi ancora difficili che si prospettano.
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OSPEDALE DEL MUGELLO: STABILE E NON SI CHIUDE

L'Amministrazione comunale di Borgo San Lorenzo continuerà a sostenere e monitorare il ruolo e le funzioni  
del  Presidio  Ospedaliero  del  Mugello  anche nel  contesto del  processo di  costruzione  della  nuova  rete  
ospedaliera toscana considerandolo un punto di riferimento irrinunciabile per la popolazione.

Nel sentire comune, il P.O. rappresenta la garanzia primaria per la presa in carico, l’ascolto, la rassicurazione,  
la cura appropriata quando serve, la Sanità di cura con il vantaggio della prossimità.
C'è quindi  anche l'aspetto di  promozione della  cultura della  salute  che il  P.O.  assolve nel  contesto del  
territorio  e che l’Amministrazione Comunale intende salvaguardare e rilanciare  nel  costituendo sistema 
regionale ospedaliero.

E’ altresì necessario rafforzare tutti i progetti che vedono insieme Ospedale e articolazioni territoriali della 
sanità, dalla specialistica ai Medici di medicina generale, per dare ai cittadini la sicurezza di avere il miglior  
trattamento possibile per le necessità rilevate, in continuità, senza doppioni, con il dialogo costante fra i  
professionisti coinvolti nel processo di erogazione del servizio.

Prevenzione, promozione della  salute,  partecipazione dei  cittadini:  obiettivi  importanti  da perseguire in  
maniera coordinata e consapevole.

La Direzione della ASF, dopo aver terminate le verifiche tecniche sulle condizioni statiche della struttura  
ospedaliera,  ha confermato, lo scorso anno, che i  risultati  non sono preoccupanti; l’Amministrazione ha 
partecipato e parteciperà attivamente alle  decisioni  riguardanti  le  misure da adottare per migliorare la  
sicurezza delle attività sanitarie, dei pazienti e, non ultimo, dei lavoratori.

Grazie alla  stretta collaborazione con la  ASF e in particolare con la  Direzione Sanitaria  del  P.O.  è stato  
costituito  un  tavolo  tecnico  che  ha  esaminato  nel  suo  complesso  la  situazione  attuale  e  la  possibile  
situazione futura, definendo in sintesi la ‘missione dell’ospedale’ , il documento politico-tecnico redatto dai  
componenti del tavolo ha lo scopo di fornire alla Regione delle “linee preliminari d’indirizzo” con elementi 
tecnici ed economici e supportare chi sarà chiamato a prendere una decisione sul futuro dell’ospedale. 

Negli obiettivi del Comune non vi è solo la salvaguardia dell’ospedale, ma anche la possibilità di riuscire,  
grazie alla Regione, a realizzare un nuovo presidio ospedaliero importante per un terrirorio montano ed 
esteso come il Mugello.

L'obiettivo è di avere una struttura moderna ed aperta a servizi altamente qualificati.
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CONTINUARE A MANTENERSI IN SALUTE

In questo momento difficile per il Paese, in cui mancano i soldi nei bilanci familiari, si cominciano a tagliare  
anche le spese per le cure sanitarie. Il rischio è che gli aggravi dovuti alla introduzione di tickets più pesanti  
e  il  ricorso  alla  compartecipazione  a  sostegno  del  SSN  possano  generare  un  pericoloso  arretramento 
nell’attenzione acquisita al mantenimento e cura della propria salute da parte dei cittadini.

Di contro c’è anche la difficoltà crescente del Servizio pubblico a mantenere attivi i progetti di screening e di  
medicina di iniziativa nati per promuovere la salute e individuare precocemente fattori di rischio o patologie 
importanti.

Occorre, nonostante tutto, fare quanto è possibile per non abbassare la guardia e impedire alle fasce più  
deboli della popolazione di ricadere nella solitudine e nella rassegnazione.

Le risorse sono poche ma possiamo valorizzarle al meglio rafforzando la rete e le sinergie che in questi anni  
abbiamo costruito, pubbliche amministrazioni, Terzo settore, società civile variamente associata e privati 
che operano nel settore socio-sanitario.

Occorre inoltre far crescere conoscenza e consapevolezza dei cittadini sulle buone pratiche di salute perché  
il modo migliore di curarsi è non ammalarsi e sappiamo ormai da tempo che molto dipende dagli stili di vita,  
dalle scelte che ognuno opera ogni giorno riguardo ai comportamenti primari (alimentazione, movimento, 
socialità…).

In questa ottica l'Amministrazione ha promosso e fatto conoscere:
– la piattaforma “Web Mugello Salute” , che ha come obiettivo prioritario quello di fornire, per la 

cura della persona,  informazioni sicure e valutazioni appropriate dei servizi, delle strutture e 
delle attività professionali,  anche da parte degli  utenti/cittadini. MugelloSalute, oltre ad una 
tempestiva informazione su quello che offre il tuo territorio, da anche la possibilità di valutare il  
servizio ricevuto. Alle strutture, servizi, attività professionali, offre la possibilità di migliorare il  
proprio marketing attraverso una serie di servizi personalizzati. La proposta è in linea con le 
direttive della Regione Toscana in merito a il Sistema Informativo Sociale Regionale dove sono 
previste  attività  di  razionalizzazione  degli  strumenti  informativi  esistenti  (rilevazioni  e 
applicazioni  informatiche)  e  di  ampliamento  del  livello  di  informatizzazione  delle  aree  del 
sociale.

– Il  progetto  #RI-FARM,  quando  un  farmaco  può  salvare  una  vita.  #RI-FARM  è  un  progetto 
destinato ad aiutare le persone in difficoltà, siano esse sul territorio o in paesi in via di sviluppo, 
coinvolgendo  la  cittadinanza  in  una  raccolta  senza  limiti  di  tempo  di  medicinali  che  non 
utilizzano più, ovviamente non scaduti, avviando il tutto ad un centro di raccolta che provvederà 
poi al loro smistamento. Si tratta di un'idea che nasce con l'obiettivo di ridurre lo spreco e 
ottimizzare l'utilizzo dei prodotti, in questo caso medicinali, affinché ciò che non è più utile o 
che non serve più ad un cittadino possa portare beneficio alla qualità della vita e della salute di  
altre persone. Il progetto ha consentito di raccogliere più di 4 quintali di medicinali attraverso 
tre contenitori posizionati nel capoluogo, uno nell'atrio del palazzo Comunale, sono già state 
effettuate 4 spedizioni già effettuate che hanno permesso di inviare i farmaci in Costa d'Avorio 
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(2 spedizioni), in Burkina Faso e in Togo. La generosità dei cittadini che mettono a disposizione i 
medicinali che a loro non servono più ma che non sono ancora scaduti da un lato riduce lo  
spreco e dall'altro aiuta la vita e la salute di altre persone.

– Il  nuovo progetto di solidarietà denominato "Il  muro della gentilezza",  inaugurato nei giorni 
scorsi al Parco della Misericordia, i cittadini possano appendere capi di abbigliamento da donare 
alle persone in difficoltà, "se hai metti se serve prendi"  il  progetto è nato da un gruppo di  
cittadini molto sensibili e motivati per dare aiuto a chi è meno fortunato.

L'Amministrazione  è  da  tempo  impegnata  nelle  buone  pratiche  di  riciclo  e  riuso,  dopo  aver  aderito  
all'Associazione  “SprecoZero”,  ho favorito e promosso la nascita della piattaforma nata da un idea delle 
Mele di Newton denominata  “Senza spreco” che ha lo scopo di metter in contatto Ass. di Volontariato, 
cittadini,  gas,  commercianti,  produttori  al  fine  di  limitare  gli  sprechi  alimentari  o  di  altri  prodotti  che 
possono attraverso la piattaforma essere venduti a prezzi vantaggiosi o ceduti gratuitamente. Il progetto ha  
ricevuto, nel mese di novembre a Padova, il premio nazionale Vivere a Spreco Zero 2015 giunto alla sua 3 °  
edizione, Oscar italiano della sostenibilità. 

Un impegno costante che ci vede impegnati nella riduzione degli sprechi in tutti i settori e ad ogni livello.

Fare rete e rispondere alle esigenze delle famiglie in difficoltà, questo l’obiettivo del Comune di Borgo San 
Lorenzo che  con  un  gruppo  di  associazioni  di  volontariato  ha  dato  vita  al  progetto  “Spesa  Sospesa”.  
L’iniziativa  promossa da Villaggio San Francesco, Il Punto Famiglia, la Caritas Parrocchiale e la Confraternita 
di Misericordia di Borgo San Lorenzo, ha dei risvolti  importanti sopratutto perchè a collaborare sono le 
assistenti sociali del territorio, le  associazioni di categoria e alcuni  supermercati che hanno partecipato al 
progetto  fin  dalla  fase  di  elaborazione.  Nel  concreto  il  progetto  ha  permesso  il  posizionamento  di  
‘salvadanai’ nei negozi che aderiscono all’iniziativa. Alla fine della giornata, l’esercente stacca uno scontrino  
per  l’esatto  ammontare  del  denaro  presente  nel  salvadanaio  e  i  volontari  acquistano  il  materiale 
equivalente all’ammontare dello scontrino. Può trattarsi di generi alimentari, vestiario o addirittura farmaci. 
I  prodotti  sono  consegnati  a  famiglie  in  difficoltà  su  segnalazione  delle  assistenti  sociali  del  Comune.

Un modo per non fare interventi a pioggia ma il più possibile mirati senza spreco di risorse perché saranno 
poi gli stessi volontari a verificare l’effettivo utilizzo. Ogni associazione interviene nel progetto a seconda 
della propria particolarità, dal trasporto del materiale, all'operatività die volontari fino a organizzazione e 
logistica.Un progetto senza dubbio utile in un momento di crisi come questo.
Il progetto ha consentito di dare aiuto dal suo avvio a oltre 12 famiglie con spese mirate sulle loro esigenze.

Prosegue anche il progetto “Panno-di-lino” che prevede la donazione di un kit di benvenuto a tutti i nuovi 
nati in collaborazione con un'azienda borghigiana e il contributo della  Banca di Credito Cooperativo.  Il kit 
verrà  donato  ad  ogni  famiglia  a  cui  nascerà  un  bambino.  Le  famiglie  ricevono  direttamente 
dall’Amministrazione Comunale un messaggio di benvenuto del Comune e una scheda informativa con tutti i  
servizi comunali rivolti alla famiglia. Il kit contiene un pannolino lavabile, detersivi ecologici, olio emolliente  
e materiale divulgativo.

Insieme alle iniziative specifiche di sensibilizzazione sui temi della salute, l’Amministrazione comunale di 
Borgo San Lorenzo conferma il  proprio impegno a favore dell’innalzamento del livello culturale di tutti i  
cittadini e la promozione del sapere, anche come determinante di salute e del benessere della comunità.
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Vorremmo mantenere la ricca proposta socio-culturale che abbiamo avviato con l'inizio della legislatura e  
sviluppare tutte le  potenziali  attività ad essa correlate:  il  Centro d’Incontro si  è affermato come luogo 
elettivo per iniziative prodotte autonomamente dalle numerose associazioni del paese, oltre ad essere un 
punto di riferimento costante per la popolazione anziana (che vi gravita per gli aspetti ludico-ricreativi, per 
la somministrazione dei pasti prodotti dalla mensa comunale, per attività culturali e sportive), per i giovani 
del centro Chicchessia, di Kontatto, per gli amanti della musica di ogni età che si avvicinano allo studio degli  
strumenti per la prima volta o consolidano abilità già apprese presso la Scuola di musica comunale.

Il centro di recupero creativo ReMida, in cui i materiali di scarto delle aziende locali acquistano nuova vita e 
concorrono a stimolare le capacità creative e le abilità manuali, soprattutto dei bambini e dei ragazzi, è  
ormai una realtà consolidata che dialoga con tutto il territorio mugellano, con la città e con esperienze simili  
nel territorio nazionale. Al ReMida si impara anche a salvaguardare l’ambiente, a promuovere l’uso attento  
delle risorse, a considerare il valore forte delle diversità che passa dai materiali alle relazioni interpersonali. 

Ognuno  di  questi  progetti  è  teso  a  favorire  la  relazione  tra  le  persone  e  le  generazioni,  la  socialità,  
l’inclusione dei più fragili, la lotta alla solitudine e l’isolamento che tanto conta per “star bene”.

Inoltre  abbiamo,  e  continueremo  ad  avere,  una  efficientissima  e  fornita  biblioteca  in  cui  è  possibile 
incontrare gente, navigare in rete, prendere libri, cd musicali e film, una stagione teatrale di tutto rispetto, le 
attività ricreative e culturali a Villa Pecori Giraldi e, non ultimo, la possibilità di fruire dei molti impianti  
sportivi presenti sul territorio comunale.

Questa è realmente “salute” a disposizione di tutti e la porzione di risorse in bilancio che impieghiamo negli  
impianti culturali e sportivi va considerata non una spesa, ma un investimento a favore della salute e del 
benessere delle persone.    
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CASA

Le politiche della casa sono una priorità per l’amministrazione. L’amministrazione comunale ha predisposto 
un  piano  di  alienazione  di  edifici  precari,  in  applicazione  della  L.R.n.5/2014  la  cui  ristrutturazione  era  
onerosa  per  le  precarie  casse  comunali,  a  vantaggio  degli  immobili  dove  era  indispensabile  una 
manutenzione straordinaria. In questo modo il patrimonio immobiliare conterà di immobili ristrutturati e 
messi in sicurezza, la Regione Toscana con la deliberazione di Giunta Regionale n. 435/2015 ha individuato il  
numero massimo di alloggi cedibili nel 2015, CASA SpA ha il compito di attuare il piano di vendita.

I lavori di costruzione dei nuovi alloggi stanno procedendo nell’area ex macelli, la ditta è stata individuata  
con specifica gara di evidenza pubblica da CASA SpA, il nostro impegno sarà costante nel seguire le fasi di  
costruzione e completamento, inoltre sono in fase di predisposizione gli atti per il passaggio al patrimonio 
ERP e quindi nella gestione CASA SpA degli altri immobili presenti sull'area ex macelli.

I  nuovi alloggi saranno ultimati in tempi che consentiranno l'assegnazione con la nuova graduatoria che  
verrà approvata nei prossimi mesi.

Il nuovo bando  emesso, dopo l'approvazione del Regolamento e il nostro specifico atto applicativo, che 
hanno recepito e attuato  la L.R.96/96  aggiornata e modificata dalla L.R.41/2015, è stato  pubblicato in data  
21 gennaio, le domande potranne essere presentate fino al 21 marzo.

Nel bando sono presenti  le novità introdotte dalla Legge Regionale 41/2015,  la  territorialità,  ovvero il  
possesso della residenza anagrafica in Toscana da almeno 5 anni, oppure che l'attività lavorativa  stabile ed  
esclusiva in  Toscana da almeno 5 anni,  il  non possesso di  beni  mobili  e immobili,  infatti  è previsto sia 
l'assenza della titolarità di diritti di proprietà su immobili adibiti ad abitativo in Italia o all'estero e l'assenza  
di titolarità di beni mobili per un valore superiore a 25mila Euro.
Il reddito preso in considerazione al momento è ancora quello convenzionale del nucleo familiare,  che non 
dovrà superare i 16mila Euro, poichè per consentire la sperimentazione sull'ISEE la Regione Toscana ne ha  
sospeso l'applicazione per un anno, il nostro Comune partecipa alla fase di sperimentazione. 
Allo scopo di garantire una rilevazione costante delle esigenze abitative del territorio verrà effettuato un 
aggiornamento annuale della graduatoria definitiva a cui potranno partecipare sia i nuclei non presenti nella 
graduatoria definitiva che quelli già inseriti ma che possono aggiornare la propria situazione facendo valere 
condizioni più favorevoli. 
 
In un'ottica di equità e legalità l'Amministrazione di Borgo San Lorenzo sta proseguendo le verifiche ed i  
controlli in merito al mantenimento, da parte degli assegnatari, dei requisiti richiesti per la permanenza 
negli alloggi ERP.
  
Parallelamente è in corso un attento e puntuale monitoraggio dei piani di rientro concordati da coloro che 
risultavano in una situazione di morosità.

La casa dev’essere in primo luogo un determinante di salute di primo livello, un prerequisito di benessere 
richiesto, ad esempio, in ogni progetto individuale di riabilitazione, dev‘essere motivo di riconoscimento 
sociale,  di  tranquillità  economica,  base per  la  scelta consapevole di  genitorialità,  di  indipendenza per i  
giovani, di qualità della vita per gli anziani fragili e i disabili. E‘ per questo che crediamo che un azione di  
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controllo sia indispensabile per favorire i cittadini che hanno effettivamente bisogno.

Questi strumenti serviranno a usare al meglio gli alloggi che torneranno nella disponibilità del Comune,  
anche se la domanda supera di gran lunga l'esistente.

Il Comune di Borgo San Lorenzo partecipa al Livello ottimale di esercizio (LODE) fiorentino che definisce  
l’indirizzo e il  governo delle politiche di area per la casa, il  patrimonio di edilizia pubblica è progettato,  
realizzato e gestito da Casa spa, consorzio pubblico per espletare in forma associata le funzioni previste 
dalla L.R. 77/98 “Riordino delle competenze in materia di edilizia residenziale pubblica”.

Siamo dentro gli organismi consortili, attivamente, per ottenere risorse, investimenti sul nostro territorio,  
abbiamo e daremo al sistema il nostro contributo di idee e proposte al fine di avere strumenti agevoli da  
applicare ma equi.
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ASCOLTO DELL'ALTRO

Riconoscere l’Altro, che sia un migrante clandestino o chiunque esce, per ragioni diverse, dalla “normalità” e  
viene a trovarsi ai margini della società: l’indigente, il disoccupato, il pensionato o il divorziato impoverito, il  
senzatetto per scelta, il rifugiato, i così detti border-line che fluttuano tra sociale, psichiatria e Sert, i minori  
non accompagnati … tutte persone vulnerabili che necessitano di rispetto, di ascolto e, infine, di interventi  
concreti per ridare equilibrio alla propria esistenza.

Una  comunità  solidale  non  può ignorare  le  crescenti  sacche  di  fragilità  che  segnano il  tessuto  sociale 
odierno.

Il Mugello non è esente dal fenomeno e si è dato buoni strumenti di intervento grazie alle reti consolidate 
nella SdS, tuttavia è fondamentale accompagnare le azioni di buone prassi socio-sanitarie con un lavoro 
capillare di lotta allo stigma, al pregiudizio che uccide la possibilità di riscatto sociale e riabilitazione di tante  
persone.

I cambiamenti culturali e di costume vogliono tempo, capacità e disposizione all’ascolto, progetti mirati che 
non dobbiamo abbandonare.

La  marginalità  si  nutre  di  ignoranza  e  incomprensione.  Nella  società  interculturale  che  si  profila  per  
l’immediato futuro, ignoranza, pregiudizio e chiusura non sono atteggiamenti tollerabili.

Borgo San Lorenzo promuove da sempre la cultura dell’accoglienza, della solidarietà, dello scambio fra le  
persone e i popoli.

Dovremo rafforzare ancora le azioni di sostegno e riabilitazione a favore dei cittadini più fragili diventando, 
in versione gestione sociale associata SdS, l’agente di riferimento per tutti coloro (volontariato, parrocchie, 
profit e no-profit) che operano nel settore. L’obiettivo è coordinare la rete di protezione, favorire l’equa e  
diffusa  distribuzione  delle  risorse,  alimentare  e  rafforzare  il  senso  di  responsabilità  collettiva  nella 
nostra comunità.  
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